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– Александр Анатольевич, как 
обстояло дело с защитой доктор-
ских и кандидатских диссерта-
ций и патентной деятельностью 
в 2017 году?

– Если рассматривать период с 
2015 по 2017 год, то число защит 
примерно на одинаковом уров-
не: кандидатских в 2015-м было 
46, в 2016-м – 48, в 2017-м – 58,  
по числу докторских наблюдает- 
ся небольшой спад: в 2015-м – 11, 
в 2016-м – 7, в 2017-м – 4. Нужно 
учитывать, что большая часть аспи-
рантов и докторантов защитились 
в 2015–2016 годах, и именно в это 
время срок обучения в аспиранту-

ре увеличился на год – теперь он 
составляет четыре года. Поэтому 
сейчас одни уже получили учёные 
степени, другие ещё только посту-
пили или собираются поступать в 
аспирантуру и докторантуру, так 
что новый скачок ожидается в 
2019–2020 годах. Это естествен-
ный процесс, такая творческая 
пауза объяснима.

Что касается патентной дея-
тельности, то здесь всё вполне 
успешно: в 2017-м отмечен при-
рост на 20% числа патентов на 
изобретения, полезные модели, 
авторские свидетельства на про-
граммы для ЭВМ. В 2017-м мы 
стали активнее рассматривать 
механизмы патентования в Ев-
ропе, так как необходима защита 
интеллектуальной собственности 
и в то же время Постановление  

№ 218 Правительства РФ и Феде-
ральная целевая программа тре-
буют признания изобретения на 
международном уровне. Поэтому 
в нынешнем году планируем по-
дать не менее десяти заявок.

– Каковы успехи «Вестника 
Южно-Уральского государствен-
ного университета»?

– Благодаря большой работе ру-
ководства вуза удалось сохранить 
все серии «Вестника ЮУрГУ»  
в списке ВАК – и это важнейшее 
достижение. Особая гордость уни-
верситета – серия «Математическое 
моделирование и программирова-
ние» (ответственный редактор –  
доктор физико-математических 
наук, профессор, заведующий ка-
федрой уравнений математической 
физики Георгий Анатольевич Сви-
ридюк): она индексируется в меж-

дународных базах данных Scopus 
и Web of Science.

Есть определённая проблема: эф-
фективность деятельности универ-
ситета оценивается прежде всего 
по числу публикаций в журналах, 
входящих в Scopus и Web of Science, 
поэтому многие учёные именно в 
этих изданиях стремятся публико-
вать свои статьи – такая ситуация не 
только в нашем вузе. Чтобы поддер-
жать все серии нашего «Вестника» 
на должном уровне, мы развернули 
активную кампанию по публикации 
статей у нас сторонними авторами, 
привлекаем учёных из других ву-
зов, исследовательских центров со 
всей страны и зарубежья. Это очень 
позитивный момент – «Вестник  
ЮУрГУ» стал шире известен, боль-
ше цитируется.

(Окончание на 2-й стр.).

Александр ДЬЯКОНОВ:

«Нужно смело идти вперёд!»
О достижениях учёных ЮУрГУ за 2017 год рассказывает 
проректор университета по научной работе, доктор 
технических наук, профессор Александр Анатольевич 
Дьяконов.

ПреПОДАВАтЬ ПО-АНглийсКи
С 1 марта в рамках программы дополнительной лингвистической 

подготовки «Лингва» запускается курс повышения квалификации 
для преподавателей-предметников, которые читают или планируют 
читать лекции на английском языке иностранным студентам.

(Окончание на 2-й стр.).

В Южно-Уральском госунивер-
ситете состоялась торжественная 
презентация учебного стенда инно-
вационного оборудования совмест-
ной учебной лаборатории кафедры 
промышленной теплоэнергетики и 
компании Vaillant Group. Продук-
ция компании – всевозможная тех-
ника для отопления, охлаждения и 
вентиляции помещений – исполь-
зуется в десятках стран.

На мероприятие присутствовали 
заместитель министра строитель-
ства и инфраструктуры Челябин-
ской области Иван Викторович 
Белавкин, директор Политехни-
ческого института ЮУрГУ Сергей 
Дмитриевич Ваулин, декан энерге-
тического факультета Сергей Ана-
тольевич Ганджа, заведующий ка-
федрой промышленной теплоэнер-
гетики Константин Владимирович 
Осинцев, представители компании 
Vaillant.

Иван Викторович Белавкин от-
метил, что в современном мире 
тема энерго- и ресурсосбережения 
весьма актуальна, поставщики и 
потребители энергоресурсов стре-
мятся к экономии, выбирают совре-
менное эффективное оборудова- 
ние – но на этом оборудовании 
нужно уметь правильно работать. 

Соответствующих специалистов 
как раз и готовит наш вуз. Сергей 
Дмитриевич Ваулин подчеркнул, 
что Южно-Уральский государ-
ственный университет в течение 
длительного времени занимается 
темой энерго- и ресурсосбере-
жения – это одно из главных на-
правлений, над которым работают 
учёные ЮУрГУ, проводя исследо-
вания, помогая решать конкретные 
прикладные задачи в различных 
сферах. Сергей Анатольевич Ган-
джа и Константин Владимирович 
Осинцев рассказали, что на фа-

культете осуществляется практико-
ориентированный подход, а на но-
вом оборудовании студенты станут 
выполнять соответствующие лабо-
раторные работы. 

Представленная в лаборатории 
теплонасосная установка, в част-
ности, моделирует условия работы 
теплового насоса для жилого зда-
ния, то есть позволяет определить, 
как получить дешёвую тепловую 
энергию для отопительных прибо-
ров. Директор Академии Vaillant 
Евгений Александрович Сотни-
ченко пояснил, что оборудование 
предоставлено университету на 
безвозмездной основе. 

Интерес здесь взаимный: вуз 
получает возможность создать не-
обходимые условия для подготовки 
студентов, а компании нужны спе-
циалисты, которые смогут работать 
с её продукцией.

Иван ЗАГРЕБИН 

Взаимный интерес
Фото Олега ИГОШИНА

БОлЬше ОтличНиКОВ,  
шире ПерсПеКтиВы

В ЮУрГУ состоялось очередное заседание Учёного совета. Основ-
ными темами стали итоги зимней сессии и перспективы развития 
элитного образования в вузе.

Проректор по учебной работе Андрей Радионов рассказал, что 
результаты нынешней зимней сессии превосходят прошлогодние: 
из более чем 15,5 тысячи студентов очной формы обучения успеш-
но сдали экзамены почти 70%, при этом в вузе стало больше на  
121 отличника.

– В лидерах по числу отличников – Институт социально-
гуманитарных наук, а именно исторический факультет и факультет 
журналистики, – добавил Андрей Александрович. – Абсолютная 
успеваемость ребят выросла на 11%, а качественная – более чем 
на 20%.

Далее речь зашла о Центре элитного образования ЮУрГУ, где за 
полтора года сложилось понимание, как именно данное направление 
должно развиваться. Для реализации хорошей учебной программы 
подразделениям необходимо иметь индустриальных или академи-
ческих партнёров, в качестве которых должны выступить ведущие 
университеты мира, а также международные корпорации, которые 
предоставят специалистов для ведения занятий и чтения лекций 
и дадут лучшим студентам возможность прохождения практики,  
а в перспективе – трудоустройства.

Подобное сотрудничество в нескольких случаях уже осуществля-
ется, и вполне успешно. Например, Архитектурно-строительный 
институт реализовал программу с фирмой «КНАУФ», в Политехни-
ческом институте на факультете материаловедения и металлургиче-
ских технологий разработан единый учебный план на весь факультет,  
а в дальнейшем, на третьем-четвёртом курсах, будут реализовы-
ваться три традиционных профиля обучения и четвёртый, элитный,  
совместно с корпорацией SMS Demag.

Ректор ЮУрГУ Александр Шестаков также отметил, что необхо-
димо привлекать к работе больше компаний и предприятий, узнать, 
в каких именно специалистах они нуждаются, и совместно готовить 
студентов в соответствии с потребностями производства.

Артём ЗОРИН
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Новая политика научного блока 
университета приносит свои пло-
ды – увеличилось число публика-
ций учёных ЮУрГУ в изданиях, 
индексируемых научными базами 
данных Scopus и Web of Science:  
в 2017 году мы перевыполнили 
план более чем в два раза; вырос-
ла цитируемость. Особо приятно, 
что улучшилось и качество статей, 
о чём свидетельствует количество 
публикаций в высокорейтинговых 
журналах, входящих в Топ-10–25 
базы данных Scopus: в 2016-м их 
было около 40, а в 2017-м – уже 70. 
Растёт и число цитирований.

– Чем это объясняется?
– В вузе открылись новые лабо-

ратории, центры под руководством 
учёных с мировыми именами, уни-
верситет и исследовательские кол-
лективы стали активнее сотрудни-
чать с зарубежными коллегами по 
различным научным направлени-
ям. Одна из последних открытых в 
ЮУрГУ лабораторий – механики, 
лазерных процессов и цифровых 
производительных технологий – на-
ходится на переднем крае научной 
мысли. Замысел создания этой ла-
боратории зрел давно, шёл поиск за-
интересованных сторон – и наконец, 
при участии германской компании 
SMS Group – ведущего мирового 
производителя металлургического 
оборудования – планы воплотились 
в жизнь. SMS Group осуществляет 
финансирование, университет пре-
доставляет площадку и часть обо-
рудования. Лаборатория призвана 
решать как фундаментальные, так и 
прикладные и чисто производствен-
ные задачи: например, здесь зани-
маются такими передовыми высо-
коэффективными технологиями, как 
лазерная и детонационная наплавка. 
Осуществляется сотрудничество,  
в частности, с такими предприятия-
ми, как ЧТПЗ, КОНАР. В целом же 
ЮУрГУ в плане НИОКР сотрудни-
чает как с российскими, так и с за-
рубежными компаниями, в том чис-
ле такими гигантами, как Siemens, 
Emerson, Роскосмос, Росатом.

– А какие ещё лаборатории 
вскоре появятся в вузе?

– На ближайшее время намечено 
открытие лаборатории функцио-
нальных материалов с участием 
ведущих зарубежных учёных. Её 
работа будет направлена на иссле-
дование низкотемпературной сверх-
проводимости материала и изучение 
магнетизма. В её штате уже сейчас 
трудятся двадцать человек.

– Пожалуйста, расскажите об 
инновационной деятельности.

– Здесь всё достаточно стабиль-
но: малые инновационные пред-
приятия, созданные с участием 
ЮУрГУ, продолжают успешно ра-
ботать и развиваться. Наибольших 

успехов в минувшем году достигли 
ООО «Учтех-Профи», ООО «Стэн-
дап Инновации» и ООО «Грид 
Инжиниринг», чья продукция и 
услуги чрезвычайно востребованы 
рынком. Большинство МИП приня-
ли участие в спич-сессии Инфра-
фонда, проекты, предложенные 
ими, вышли на очный этап. Про-
ект «Разработка вихревых инжек-
ционных горелок повышенной эф-
фективности для газовых турбин» 
выиграл конкурс по программе 
«СТАРТ» Фонда содействия раз-
витию малых форм предприятий в 
научно-технической сфере.

В целом же с 2013 года уни-
верситет стал более деятельно 
сотрудничать с этим фондом по 
программам «СТАРТ», «УМНИК»  
и «НТИ-Развитие».

Проект «Исследование и разра-
ботка технологических принципов 
интеграции разнородных источни-
ков выработки энергии в единую 
энергетическую сеть на основе 
оптимального энергетического 
баланса» – победитель конкурса 
в рамках Европейской программы 
IRA-SME в 2017 году.

– ЮУрГУ осуществляет ряд 
особо значимых совместных про-
ектов с промышленными пред-
приятиями…

– Да, в настоящее время уни-
верситет в рамках Федеральной 
целевой программы продолжает, 
например, разработку конструк-
ций и технологии полного цикла 
изготовления металлобетонных 
базовых элементов металлорежу-
щих станков – уже разработана 
конечно-элементная модель их кон-
струкции, изготовлен эксперимен-
тальный образец станины из метал-
лобетона. Цель – получить станок 
и технологию его изготовления, по 
техническим характеристикам не 
уступающие зарубежным, в том 
числе японским и германским, ана-
логам. Первым предприятием, где 
будут внедрены результаты проек-
та, станет индустриальный партнёр 
вуза – ООО «Коломнаспецстанок». 
В сотрудничестве с челябинским 
ООО «ЭлМетро Групп» ведётся 
работа по созданию первых отече-
ственных массовых кориолисовых 
расходомеров, позволяющих изме-
рять объёмно-массовые параметры 
сложных газожидкостных смесей:  
в частности, составлены и отрабо-
таны на математической модели 
алгоритмы самоконтроля и диагно-
стики технического состояния рас-
ходомера, проведены лабораторные 
испытания узлов расходомера, их 
результаты сопоставлены с данными 
математического моделирования.

Напомню, что помимо этого на 
основании постановления Прави-
тельства РФ от 9 апреля 2010 го- 
да № 218 в Челябинской области 
в 2016–2017 годах реализован вы-
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игранный на конкурсной основе 
проект учёных ЮУрГУ «Создание 
высокотехнологичного литейного 
производства по газифицируемым 
моделям с использованием экзотер-
мических процессов и нанострук-
турированных материалов». Про-
ект завершён, высоко оценен Ми-
нистерством образования и науки 
РФ, приступают к производству.

Сейчас университет берётся за 
крупные проекты с Магнитогор-
ским металлургическим комбина-
том. Первое из основных направле-
ний – индустрия 4.0 (цифровая) –  
умная промышленность: «Разра-
ботка системы интеллектуального 
анализа и прогнозирования трендов 
развития повреждений оборудова-
ния листопрокатного цеха № 11». 
Второе – техническое зрение: «Раз-
работка и внедрение систем авто-
матического распознавания и клас-
сификации видимых дефектов для 
агрегата непрерывного горячего 
цинкования – 1 и агрегата электро-
литического лужения производства 
металлов с покрытием». Третье – 
экология: «Разработка технологии 
и экспериментальной установки 
доочистки воды с целью удаления 
фенолов и цианидов без использо-
вания химических реагентов». Ещё 
два проекта направлены на разра-
ботку виртуальных систем для обу-
чения и повышения квалификации 
работников ТЭЦ ММК.

Также хочу отметить проекты 
ЮУрГУ для АО «Вертолёты Рос-
сии»: «Численное моделирование 
аэродинамических и акустических 
характеристик несущего винта 
вертолёта с использованием су-
перкомпьютера» и «Численное 
моделирование аэродинамических 
и акустических характеристик не-
сущего винта вертолёта с активны-
ми закрылками с использованием 
суперкомпьютера».

– Кто повлиял на ваше реше-
ние связать жизнь с наукой?

– Когда я учился в ЮУрГУ, у нас 
были очень хорошие преподава-
тели: Станислав Николаевич Кор-
чак, Владимир Юрьевич Шамин 
и Анатолий Александрович Ка- 
шин – в дальнейшем мой научный 
руководитель и научный консуль-
тант. Они-то и привили мне лю-
бовь к науке, сумели показать, что 
наука – это интересно, это увле-
кательно, что существует много 
сфер непознанного. Считаю, что 
на 99% именно от профессорско-
преподавательского состава за-
висит, сохранится ли у студентов 
интерес к науке.

– Что бы вы хотели пожелать 
тем, кто уже занимается наукой, 
и тем, кто ещё только вступает 
на стезю исследователя?

– Начинающим учёным хочу ска-
зать, что впереди их ждёт пусть не-
простой, но очень интересный путь. 
Современной молодёжи дано мно-
гое: доступны современные инфор-
мационные технологии, междуна-
родные научные базы данных, есть 
возможность совершенствоваться, 
проходить стажировки в крупных 
университетах, включая зарубеж-
ные. Так что нужно смело идти впе-
рёд, развиваться – и всё получится. 
Профессорско-преподавательскому 
составу желаю не ограничивать 
круг научных интересов рамками 
университета, выходить на между-
народный уровень, искать контакты 
с зарубежными коллегами, работа-
ющими по тем же направлениям. 
Ведь практика показывает: успех во 
многом зависит от сотрудничества с 
мировым научным сообществом.

Беседовал Иван ЗАГРЕБИН

ПреПОДАВАтЬ ПО-АНглийсКи
(Окончание. Начало на 1-й стр.).

В зарубежной методике это явление, вызванное к жизни интерна-
ционализацией системы высшего образования, называется English 
Medium Instruction (EMI) – обучение специальным предметам на 
английском языке. Цель курса EMI – развить у преподавателей-
предметников необходимые компетенции для разработки курсов, 
чтения лекций и проведения семинарских занятий на английском 
языке.

Курс рассчитан на 60 часов аудиторных занятий и состоит из трех 
основных модулей. Первый посвящен особенностям организации 
образовательного процесса на английском языке, второй включает 
изучение инновационных технологий обучения, используемых в 
обучении дисциплинам на английском языке, третий ориентирован 
на изучение интерактивных приемов проведения лекционных и се-
минарских занятий, повышение уровня владения академическим 
английским языком.

Подробная программа курса размещена по адресу https://www.susu.
ru/sites/default/files/news/kak_chitat_lekcii_inostrannym_studentam_
dlya_ssylki.doc.

Требование к слушателям: уровень владения английским язы-
ком не ниже B2 (Upper-Intermediate). Период обучения – c 1 марта 
по 25 мая. При успешном окончании курса слушателям выдается  
удостоверение о повышении квалификации.

Обучение организовано в рамках реализации в ЮУрГУ мероприя-
тия М.2.1.1 «дорожной карты» Проекта 5-100 – «Внедрить лучшие 
практики языковой подготовки вузов Программы 5-100», которое 
осуществляется под руководством доцента кафедры иностранных 
языков Ксении Волченковой.

Для записи на программу повышения квалификации обращать-
ся к администратору программы дополнительной лингвистической 
подготовки «Лингва» Татьяне Алексеевне Карелиной (аудитория 
913 главного корпуса ЮУрГУ, телефон +7 (351) 272-33-97, e-mail: 
karelinata@susu.ac.ru, tatyanakarelina@mail.ru).

ПриглАшАем НА Встречу
В наступившем году оканчиваете программу бакалавриата, но 

желали бы продолжить учебу? Хотели бы увидеть мир, расширить 
горизонт и пополнить багаж знаний в других университетах? Встре-
тить новых друзей и улучшить свою конкурентоспособность на рын-
ке труда? Хотите знать, что необходимо сделать, чтобы обучаться в 
двух вузах одновременно?

Тогда вам стоит посетить информационную встречу Центра меж-
дународных образовательных программ. Она состоится 1 марта в 
кабинете 428 главного корпуса, начало в 15:30. Студентам бакалав-
риата четвертого курса расскажут обо всех видах существующих в 
университете международных программ магистратуры в формате 
двойных дипломов и академической мобильности. Телефон для 
справок 272-32-22.

Юлия РУДНЕВА

ПОБеДители стАртАП-турА
Ученые Института спорта, туризма и сервиса ЮУрГУ Алексей 

Смирнов и Владимир Кодкин совместно с компанией «РОСАВА» 
стали победителями регионального этапа стартап-тура «Открытые 
инновации» в Перми.

В отборе участвовали 118 проектов, из которых конкурсная 
комиссия допустила для очного отбора 32. Ученые ИСТиС пред-
ставили проект медицинского матраса со встроенной функцией  
ЭКГ-мониторинга.

Матрас позволяет проводить суточный мониторинг электрокар-
диограммы как у взрослых, так и у новорожденных, в том числе и 
недоношенных детей, без накладывания электродов на тело, дан-
ные могут передаваться через Интернет. В перспективе с помощью 
данной разработки врач сможет дистанционно контролировать со-
стояние пациентов, находящихся в отдаленных районах, небольших 
населенных пунктах, а также в домашних условиях.

Теперь ученым предстоит борьба за призовые места на самой 
крупной в России и странах СНГ стартап-конференции для техно-
логических предпринимателей – Startup Village, которая состоится 
31 мая в Москве, в инновационном центре «Сколково».

Ольга РОВИНСКАЯ
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1 мАРтА
20-летие геологического факультета  

миасского филиала ЮУрГУ
Основан в 1998 году, в составе – кафедры геологии; минералогии 

и геохимии. Декан факультета – кандидат геолого-минералогических 
наук В.А. Муфтахов. Основные научные направления: рудообразую-
щие процессы, их эволюция в истории Земли, металлогенические 
эпохи и провинции и их связь с развитием литосферы; условия и 
закономерности размещения полезных ископаемых; исследования 
вещества геосфер Земли, изучение редких и открытие новых ми-
нералов. В ЮУрГУ открыта аспирантура по трем специальностям 
геологического профиля. Перспективы развития факультета связаны 
с лицензированием программ специалитета. Развитие связей с веду-
щими университетами России и зарубежных стран позволяет органи-
зовывать стажировки студентов, аспирантов и преподавателей. 

4 мАРтА
80-летие Бориса Георгиевича Булатова

Кандидат технических наук, профессор кафедры электрических 
станций, сетей и систем электроснабжения энергетического фа-
культета Политехнического института ЮУрГУ. Выпускник ЧПИ  
1961 года. В составе инициативной группы, созданной в вузе в 80-е 
годы, участвовал в разработке электронных лекций и виртуальных 
лабораторных работ. С 1982 по 1991 год Б.Г. Булатов заведовал ка-
федрой электрических станций, сетей и систем. Научные интересы 
связаны с методами принятия оптимальных решений при развитии и 
эксплуатации энергетических систем. Автор более ста публикаций, 
в том числе двадцати учебных и методических пособий. Награжден 
нагрудным знаком «Почётный работник высшего профессионально-
го образования РФ». Заслуженный работник высшей школы РФ.

7 мАРтА
75-летие со дня рождения Вячеслава михайловича Бунова 

(1943–2005)
Доктор технических наук, профессор кафедры двигателей вну-

треннего сгорания АТ факультета ЧПИ – ЧГТУ – ЮУрГУ. Научная 
работа связана с вопросами повышения эффективности процесса 
сгорания, улучшения технико-экономических и экологических по-
казателей дизельных двигателей путем совершенствования системы 
газообмена и применения электронного управления топливоподачей. 
Подготовил трех кандидатов наук. Автор 72 печатных работ, 15 учеб-
ных и методических пособий. Обладатель восьми авторских свиде-
тельств и патентов РФ на изобретения, три из которых внедрены в 
производство. Награжден юбилейной медалью «За трудовую доб-
лесть. В ознаменование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина», 
Почётной грамотой Министерства образования РФ. Заслуженный 
работник высшей школы РФ.

10 мАРтА
110-летие со дня рождения Жозефа Яковлевича Котина 

(1908–1979)
Конструктор танков, генерал-полковник инженерно-технической 

службы, доктор технических наук, один из организаторов ЧММИ, 
член Ученого совета, вел занятия с 1943 по 1947 год, преподавал 
курс «Танки». С первых дней Великой Отечественной войны Котин 
занимал должность заместителя наркома танковой промышленно-
сти, главного конструктора танкового завода в Челябинске. Один из 
создателей самого мощного танка Второй мировой войны – ИС-2. 
Награжден тремя орденами Ленина, орденами Октябрьской Револю-
ции, Суворова I и II степени, Красной Звезды, «Знак Почёта», тремя 
орденами Трудового Красного Знамени. Заслуженный деятель науки 
и техники РСФСР, Герой Социалистического Труда, четырехкратный 
лауреат Государственной премии СССР. Именем Котина названы 
улицы в Санкт-Петербурге и Челябинске, Санкт-Петербургский 
машиностроительный техникум, горная вершина на Тянь-Шане;  
в Челябинске установлены три мемориальных доски.

12 мАРтА
80-летие Ханифа мухаметгарифовича Ибрагимова

Кандидат технических наук, доцент кафедры физического метал-
ловедения и физики твердого тела ЧПИ – ЧГТУ – ЮУрГУ; декан ве-
чернего (с 1986 по 1993 год) и заочного инженерно-экономического 
(с 1993 по 2003 год) факультетов, с 2003 по 2013 год – исполняющий 
обязанности заместителя заведующего кафедрой физического метал-
ловедения и физики твердого тела. Выпускник ЧПИ 1960 года. Автор 
18 учебно-методических пособий для студентов дневной и заочной 
форм обучения. Принимал непосредственное участие в разработ-
ке компьютерных систем «Абитуриент» и «Студент» для заочного 
инженерно-экономического факультета. Избирался членом комите-
та ВЛКСМ, парткома ЧПИ; Центрального Челябинского райкома 
КПСС. Входил в состав Ученого совета университета. С 2015 года 
находится на заслуженном отдыхе. Награжден медалью «За освоение 
целинных земель», почётной грамотой губернатора Челябинской об-
ласти. Почётный работник высшего профессионального образования 
России. Его имя занесено в Книгу почёта ЮУрГУ.

14 мАРтА
55-летие Виталия Константиновича Дубровина

Доктор технических наук, профессор кафедры литейного произ-
водства факультета материаловедения и металлургических технологий 
Политехнического института ЮУрГУ. Выпускник ЧПИ 1985 года. На-
учные разработки связаны с технологическими процессами производ-
ства точных отливок особо ответственного назначения для авиацион-
ного и наземного транспорта, а также художественного литья. Автор 
более ста научных статей в отечественных и зарубежных изданиях, 
четырех монографий. Получено 25 авторских свидетельств и патентов 
на изобретения. В соавторстве зарегистрировано научное открытие  
№ 439 «Явление изменения физических характеристик металлических 
расплавов при воздействии на них наносекундных электромагнитных 
импульсов». Под его руководством подготовлены и защищены две 
кандидатские диссертации. Награжден Почётными грамотами главы 
Челябинска и министра образования РФ.

(Окончание на 4-й стр.).

– Философская практика – что 
это для вас? Почему вас заинте-
ресовало именно это направле-
ние современной философии?

Регина Пеннер: Философская 
практика презентует себя как но-
вую форму философской мысли. 
Но это не совсем так, ибо фило-
софствование в античные времена 
проявляло себя именно как прак-
тика – для теоретического карка-
са ничего еще не было. Сегодня 
философская практика именно как 
«свежее» философское движение 
работает в двух принципиальных 
направлениях: первое – решение 
конкретных проблем человека 
(мышление, смысложизненные 
вопросы, экзистенциальная проб-
лематика), что разрешается в фило-
софском консультировании, в иных 
случаях – в философском кафе; 
второе – трансформация себя, 
на что направлены философское 
парт нерство и глубинная филосо-
фия. Философская практика – это 
практика философствования, во-
прошания и поиска ответов. Это 
и есть сама философия, а не раз-
мышление о ней. Это меня больше 
всего привлекает.

Кирилл Резвушкин: Возмож-
ность личностного преобразования 
человека посредством философии, 
чрезвычайно эффективного в прак-
тическом плане. Другие известные 
мне направления современной фи-
лософии не предоставляют такой 
возможности.

– Ретрит – очень необычная 
форма работы для российской 
академической среды. Расска-
жите подробнее об особенностях 
ретрита по философской прак-
тике?

Р.П.: Да, ретрит для россиянина 
очень необычен. По сути, ретрит 
по философской практике остается 
ретритом, то есть сохраняет необ-
ходимые содержательные элемен-
ты, такие как уход от повседнев-
ности, деление быта с «чуждым» 
Другим, работа с внутренним ми-
ром. Отличие лишь в том, что ис-
пользуются философские методы 
и процедуры.

К.Р.: В отличие от традиционной 
конференции, где выступают с до-
кладами, обмениваются мнениями 
и устанавливают связи, философ-
ский ретрит, на мой взгляд, бо-
лее эффективная форма работы. 
Фактически, мини-выступления и 
обмен мнениями происходят чрез-
вычайно интенсивно на всем про-
тяжении ретрита, в рамках неболь-
шой группы философов. Среди нас 
царит дух «совместности», тогда 
как конференции в силу необхо-
димости более формальны. Таким 
образом, в сравнении с конферен-
цией вы усваиваете намного боль-
ше опыта и устанавливаете более 
тесные связи с коллегами, обычно 
из других стран.

– В чём специфика метода 
философской практики Рана 
Лахава?

Р.П.: Метод Рана, на мой взгляд, 
выстраивается на «трех китах»: 
резонирование с философским 
текстом, с Другим – партнером сес-
сии, выход на внутреннюю глуби-
ну, что соединяет Я с объективной 
реальностью.

К.Р.: Если говорить о самой 
сути, то это открытие в себе про-
странства внутренней глубины, 
которое позволяет ощущать жизнь 
более полно и глубоко и ведет к 
самотрансформации. Достигается 
это при помощи резонирования с 
философским текстом во время 
групповых философских сессий, 
включающих элементы созерцания 
и обсуждения.

– Что такое глубинная фило-
софия?

Р.П.: По-моему, это новый шаг в 
феноменологическом направлении. 
Это работа с сознанием, это очист-
ка, расчистка сознания с целью 
подключения к широкой реально-
сти, с целью трансцендирования.

К.Р.: Направление философской 
практики, наиболее ориентирован-
ное на поиск путей достижения 
внутренней глубины и «удержа-
ния» ее в повседневной жизни.

– Собираетесь ли вы сами осу-
ществлять философскую прак-
тику в Челябинске, и каким об-
разом?

Р.П.: Уже! Профессор нашей 
кафедры, доктор философских 
наук Сергей Валентинович Бори-
сов второй год подряд собирает по 
воскресеньям «философское кафе»  
в «Провансе». Всё то время, что я 
занимаюсь философской практикой, 
стремлюсь использовать почерпну-
тые методики в преподавательской 
деятельности. С необходимостью – 
в своей исследовательской деятель-
ности: уже два года мы занимаемся 
разработкой теоретического фун-
дамента философской практики.  
И вот сегодня, когда у нас есть ин-
формационная площадка под Рос-
сийскую ассоциацию философов-
практиков (РАФП), в моих планах –  
создать русскоязычные онлайн-
группы, работающие по методике 
глубинной философии.

К.Р.: Планирую продолжать при-
нимать участие в заседаниях «Фи-
лософского кафе» С.В. Борисова, 
а также в работе РАФП. Главное 
для меня – научная разработка фи-
лософской проблемы достижения 
внутренней глубины.

Узнать больше о философской 
практике как научном направле-
нии кафедры философии ИСГН 
ЮУрГУ и особой форме философ-
ской работы можно на сайте http://
raphp.ru и в паблике https://vk.com/
hardthinkers.

Екатерина мИЛЯЕВА

Философия  
и реальность

В начале февраля доценты кафедры философии Регина Владими-
ровна Пеннер и Кирилл Евгеньевич Резвушкин посетили уникаль-
ное мероприятие – философский ретрит, который прошёл в Италии, 
в окрестностях турина. Поездка состоялась в рамках реализации 
стратегического научного направления кафедры – «Философская 
практика», при поддержке руководства университета и Института 
социально-гуманитарных наук. Руководителем ретрита был один из 
ведущих мировых философов-практиков Ран Лахав, который в апре-
ле и в ноябре прошлого года проводил в ЮУрГУ открытые встречи 
и ретрит в ходе занятий по повышению квалификации. Сотрудники 
кафедры рассказывают об опыте, полученном в ходе поездки, и о 
применении философской практики в реальной жизни.

В середине февраля в фойе третьего этажа второ-
го корпуса ЮУрГУ открылась фотовыставка, посвя-
щённая 29-й годовщине вывода советских войск из 
Афганистана. Церемония была приурочена к Дню па-
мяти о россиянах, исполнявших служебный долг за 
пределами Отечества, который отмечается 15 февра-
ля: в этот день в 1989 году пределы Демократической 
Республики Афганистан покинула последняя колонна 
советских войск.

Перед собравшимися выступили участники войны в 
Афганистане – заместитель председателя Совета вете-
ранов Челябинска Юрий Александрович Житников и 
художественный руководитель выставки, сопредседа-
тель Челябинской региональной общественной орга-
низации участников боевых действий «Родина» Фёдор 
Иванович Юрин. Роль ведущего взял на себя неизмен-
ный организатор и куратор подобных мероприятий, 
старший методист Управления по внеучебной рабо-
те ЮУрГУ, полковник в отставке Юрий Фёдорович 
Мешков. На открытие пришли студенты (в том числе 

автотракторного факультета и ФВО), сотрудники, пре-
подаватели университета.

Эта памятная дата важна не только для участников 
войны в Афганистане, но и для всех российских граж-
дан. Советские солдаты и офицеры честно выполнили 
свой долг, доказали верность историческим традициям 
Родины.

Рассказ о ходе боевых действий, выводе войск, му-
жестве и героизме наших земляков вызвал живой инте-
рес у слушателей. Через войну в Афганистане прошли 
тысячи южноуральцев, многие из которых награждены 
боевыми орденами и медалями, а двое – Валерий Ана-
тольевич Бурков и Валерий Александрович Востро- 
тин – удостоены звания Героя Советского Союза. Не-
мало наших земляков не вернулось с той войны.

Фотовыставка – дань памяти мужеству и героизму 
живых и погибших воинов, защищавших в 1980-е юж-
ные рубежи нашего Отечества, дань уважения истории 
России.

Иван ЗАГРЕБИН

Помним Афганистан!
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14 мАРтА
80-летие со дня рождения  

Олега Николаевича Казьмина 
(1938–2013)

Кандидат технических наук, доцент 
ПС факультета ЧПИ – ЧГТУ – ЮУрГУ. 
С 1979 по 1989 год возглавлял кафедру 
автоматики и телемеханики. Основатель 
нового научного направления кафедры –  
автоматизированных испытаний авто-
номных электроэнергетических сис-
тем. Автор около 110 научных работ, 
12 авторских свидетельств, 25 учебно-
методических пособий. Награжден ме-
далями «Победитель социалистического 
соревнования» (дважды), «Ветеран тру-
да» и «Ветеран института». Его имя за-
несено в Книгу почёта ПС факультета.

15 мАРтА
95-летие со дня рождения  

Бориса Николаевича Пинигина 
(1923–2005)

Кандидат технических наук, про-
фессор, заместитель декана по учеб-
ной работе, декан АТ факультета  
(с 1957 по 1961 год). Выпускник ЧММИ 
1948 года. Опубликовал более 280 пе-
чатных работ в области теории и прак-
тики тракторостроения, в том числе 
монографию. Имел 79 авторских свиде-
тельств на изобретения, 6 свидетельств 
на полезную модель и 16 патентов РФ, 
24 из которых внедрены в производство 
и учебный процесс. Под его руковод-
ством защищено четыре кандидатские 
диссертации. Награжден медалью «За 
доблестный труд в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 гг.», тремя 
юбилейными медалями, бронзовой ме-
далью ВДНХ СССР, нагрудным значком 
Минвуза СССР «За отличные успехи в 
работе», нагрудным знаком «Изобрета-
тель СССР». Лауреат премий Минвуза 
СССР, Ленинского комсомола, Госкомо-
бразования СССР, лауреат Всесоюзного 
смотра студенческих КБ. Заслуженный 
изобретатель РФ. Имя профессора Пи-
нигина внесено в Золотую книгу почёт-
ных авторов информационных изданий 
Челябинского ЦНТИ и Книгу почёта АТ 
факультета, присвоено лаборатории 
«Моделирование».

22 мАРтА
95-летие Якова Ефимовича Стуля
Доктор философских наук, профес-

сор кафедры философии ЧПИ – ЧГТУ; 
участник Великой Отечественной вой-
ны. В сентябре 1962 года стал доцентом, 
а в феврале 1972-го – профессором ка- 
федры философии ЧПИ. Был замести-
телем секретаря партбюро металлурги-
ческого факультета, преподавал в вечер-
нем университете марксизма-ленинизма.  
В октябре 1992 года уволен по его лич-
ному заявлению в связи с эмиграцией в 
США. Автор более ста научных публи-
каций, в том числе ряда монографий. Ру-
ководил подготовкой трех кандидатских 
диссертаций. Награжден орденами Оте-
чественной войны II степени, Красной 
Звезды, медалями.

25 мАРтА
75-летие Геннадия Федоровича 

Кузнецова
Доктор технических наук, профес-

сор кафедры общей и эксперименталь-
ной физики физического факультета  
ЮУрГУ, работал в вузе с 1969 по сен-
тябрь 2017 года, ныне на заслуженном 
отдыхе. Выпускник ЧПИ 1965 года. 
Основные научные интересы – процес-
сы горения и тепло- и массообмена в 
полидисперсных средах; в настоящее 
время занимается вопросами разработ-
ки новых источников энергии. Опубли-
ковал около ста печатных работ, среди 
них три монографии, имеет более со-
рока авторских свидетельств и патен-
тов на изобретения. Почетный работник 
высшего образования РФ.
Составитель Элеонора ИСХАКОВА,

библиограф НБ ЮУрГУ
Полная версия календаря 
«Знаменательные даты ЮУрГУ»  
находится на сайте  
Научной библиотеки ЮУрГУ  
по адресу http://lib.susu.ru/  
в разделе «Выставочный зал».

Как рассказывают заведующий кафедрой 
технической механики аэрокосмического 
факультета, доктор технических наук, про-
фессор, декан заочного факультета Политех-
нического института ЮУрГУ Сергей Бори-
сович Сапожников и начальник лаборатории 
композитных материалов университетского 
НИИ «Опытное машиностроение» Алек-
сандр Вячеславович Херувимов, учёные на-
шего университета постоянно ищут и нахо-
дят новые научные направления взамен тех, 
что исчерпали свой потенциал. В результате 
появляются конкретные разработки, проек-
ты для промышленности, а также публи-
кации в высокорейтинговых научных жур-
налах. Последнее весьма существенно для  
ЮУрГУ: вуз стремится занять достойное 
место в международном научном и образо-
вательном пространстве.

Чтобы получить новый научный результат, 
о котором можно заявить во весь голос, не-
обходима не только материальная база, но и 
труд специалистов высокой квалификации. 
К огромному сожалению, из-за высокой пре-
подавательской нагрузки наукой учёные мо-
гут заниматься только в свободное от работы 
время. И это одна из проблем, которой уделя-
ет внимание руководство университета.

Аэрокосмическим факультетом предложе-
ны три направления, могущих стать новыми 
стратегическими путями развития вуза: мало-
габаритные летательные аппараты; ракетные 
двигатели малой тяги; уникальные «умные» 
конструкции. Последние могут быть раз-
личного назначения, однако уникальность 
означает высокую стоимость последствий 
неудачной эксплуатации, тщательность рас-
чётных исследований, всестороннюю от-
работку узлов и систем и малосерийность.  
В рамках третьего направления предпола-
гается создание самых разнообразных кон-
струкций, которые могут найти применение, 
к примеру, в строительстве, транспортном 
машиностроении, при прокладке трубо-
проводов – везде, где исключительно важна 
надёжность, а отказ влечёт тяжелейшие по-
следствия: например, обрушение моста или 
разрушение ракеты-носителя космического 
аппарата. В подобных случаях следует ис-
пользовать новейшие материалы – в первую 
очередь, композитные: лёгкие, но при этом 
способные выдерживать значительные на-
грузки. Они применяются, в частности, при 
возведении верхних этажей всех современ-
ных высотных зданий, в то время как для 
нижних этажей по-прежнему используются 
сталь и бетон. Разумеется, важна и цена – 
она не должна быть излишне высокой. Ком-
позитные материалы широко применяются 
в авиации и даже космонавтике, в наземном 
транспорте. Ведь, например, автомобиль ве-
зёт не только полезный груз, но и сам себя, 
и чем тяжелее машина, тем больше расход 
топлива – а современные производители и 
потребители стремятся к экономии. Поэто-
му композитам во всём мире уделяют при-
стальное внимание. Наш университет не 
отстаёт: в конце минувшего года открылась 
производственная лаборатория композитных 
материалов, входящая в НИИ «Опытное ма-

шасси, которая создаётся в лаборатории ком-
позитных материалов. Изготавливают её из 
стеклопластика – прочного, пластичного, не-
дорогого, и, что особенно радует, сделанного 
из отечественного сырья. Вот реальный при-
мер импортозамещения! При выборе формы 
и размера шасси учитываются масса крыла-
той машины, скорость посадки, плотность 
грунта – и даже природно-климатические 
условия, например, температура воздуха.

Ещё один вид изделий, создаваемых в 
лаборатории, – детали облицовки корпуса 
современных серийных трамваев. Делают 
их по заказу компании «Полидор», которая 
сотрудничает с Уральским заводом транс-
портного машиностроения (Уралтрансмаш), 
где и производят эти трамваи. Кстати, для 
изготовления деталей трамвайной обшивки 
применяется передовой метод Light-RTM и 
вакуумной инфузии – тот же, что и для кор-
пусов гоночных болидов «Формулы 1».

Какого только оборудования нет в лабо-
ратории – просто дух захватывает! Установ-
ка гидроабразивной резки струёй воды под 
давлением 4000 атмосфер, если требуется –  
с добавлением абразивного порошка, ак-
куратно и точно по заранее заданному ри-
сунку вырезает детали даже самой сложной 
пространственной конфигурации, какие не-
возможно изготовить на обычном станке. 
Плоттер специальным ножом раскраивает 
техническую ткань. А вот пресс для прессо-
вания изделий из полимерных композитных 
материалов.

Программы для своих «умных» машин 
сотрудники лаборатории пишут сами – для 
каждой детали отдельно. Техническое зада-
ние определяет внешний облик и габариты 
изделия. Расчёты ведутся на суперкомпью-
тере ЮУрГУ, компьютерная модель испы-
тывается на виртуальном стенде. Готовые 
образцы проверяют в лаборатории экспери-
ментальной механики.

Коллектив лаборатории небольшой: на-
чальник, два инженера, два оператора стан-
ков с ЧПУ, формовщик стеклопластиковых 
изделий. Но это только начало: в будущем 
число исследователей должно вырасти. Уже 
сейчас аспирант Александр Никонов занима-
ется в лаборатории вопросами механической 
обработки композитных материалов. Началь-
ник лаборатории Александр Херувимов го-
товит диссертацию по оптимальным термо-
прочным конструкциям летательных аппара-
тов из композитов. Аспирантка Александра 
Шаблей делает образцы из стеклопластика 
для исследования циклической прочности. 
А студенты аэрокосмического факультета 
уже приступили к работе над конкретными 
проектами с использованием хаотически 
армированных композитов, экструзионных 
нанотермопластов для работы в условиях 
концентрации напряжений.

Предполагается, что при практико-
ориентированном подходе студенты будут 
не только грамотно проектировать и изго-
тавливать ту или иную деталь из компози-
тов, но и создавать в содружестве со сту-
дентами других специальностей «умные» 
механизмы, оснащённые необходимыми 
сенсорами, системами управления с искус-
ственным интеллектом, которые они научат 
надёжно работать на земле, под водой и в 
космосе!

Иван ЗАГРЕБИН

Наука и практика

Наука не стоит на месте. Постоянно возникают новые идеи, проекты, 
которые при грамотном подходе успешно реализуются, приносят пользу 
стране, её экономике, находят отражение в научных трудах.

шиностроение» ЮУрГУ, оснащённая совре-
менным оборудованием.

Привлекать к научной работе по вышеназ-
ванным направлениям предполагается сту-
дентов. Бакалаврам-второкурсникам аэро-
космического факультета, обучающимся по 
направлению «Прикладная механика», пред-
лагаются темы научных исследований, спо-
собных лечь в основу выпускных квалифи-
кационных работ. То есть фактически ребята 
будут заниматься дипломами уже со второго 
курса. Соответственно, у них будет больше 
времени на погружение в тему – поэтому 
должно повыситься и качество самих работ, 
и уровень контроля за их выполнением, так 
что к выпуску молодые люди обязаны стать 
квалифицированными специалистами.

При создании уникальной конструкции 
специально для неё разрабатываются и ком-
позитные материалы – а для этого нужны 
самые передовые технологии. Необходимо 
учитывать и условия функционирования кон-
струкции, поэтому дипломные работы долж-
ны стать комплексными, многогранными, но 
едиными. Нужно, чтобы студенты не просто 
понимали назначение конструкции, но и уме-
ли её спроектировать, произвести все требу-
емые расчёты – и способны были воплотить 
разработку в жизнь, используя нужные ма-
шины, станки и механизмы. Именно таких 
необходимых отечественной промышлен-
ности специалистов, обладающих знаниями 
и умениями инженера-проектировщика и 
инженера-технолога, планируется в обозри-
мом будущем готовить в магистратуре по на-
правлению «Прикладная механика» АК фа-
культета ЮУрГУ по заказам предприятий.

Лаборатория уже сейчас решает как на-
учные, так и прикладные, производствен-
ные задачи, связанные с проектированием и 
изготовлением готовых изделий или частей 
различных конструкций, – для этого она 
оснащена всем необходимым.

Один из примеров работы над малогаба-
ритным летательным аппаратом – стойка 
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– Константин Николаевич, 
поздравляем вас и весь факуль-
тет военного обучения с Днём 
защитника Отечества!

– Спасибо! Пользуясь случа-
ем, всем, кто трудится на ФВО, 
хочу выразить благодарность за 
их работу. Хочу поздравить на-
ших преподавателей, сотрудни-
ков, выпускников и слушателей с 
праздником и пожелать здоровья, 
благополучия, дальнейших успе-
хов, семейного счастья и мирного 
неба над головой! Это не простые 
слова: хорошо известно, что мно-
гие из тех, кто прошёл обучение 
на ФВО, стоят на страже мира и 
покоя Отчизны, служат в армии 
и других силовых структурах. 
Нашим нынешним слушателям 
особенно желаю хорошо учить-
ся, быть достойными старших 
поколений, с честью пронести по 
жизни звание выпускника ФВО 
ЮУрГУ!

– Пожалуйста, расскажите о 
деятельности ФВО за прошед-
ший год.

– Факультет военного обу-
чения успешно продолжает 
готовить кадровый резерв для 
Во оружённых Сил России. Ко-
нечно, мы мирная страна и не 
собираемся ни на кого нападать. 
Однако армия стране необхо-
дима, поскольку зарубежные 
агрессивные круги, особенно на 
Западе, не сдали в архив свои за-
хватнические планы. Мы долж-
ны держать порох сухим. А как 
показывает история войн, резерв 
необходим в достаточном коли-
честве. Стоит вспомнить печаль-
ный опыт Первой мировой, когда 
большая часть русских кадровых 
офицеров была выбита за первый 
же год. Стране, армии нужны 
подготовленные кадры – те, кто 
в случае войны встанет в строй 
взамен убитых и раненых.

В минувшем году ФВО продол-
жил динамично развиваться. Мы 
обладаем хорошей материально-
технической базой и непрерывно 
её совершенствуем. Нам поступа-
ют новые образцы военной тех-
ники и вооружения. Например, 
в конце 2017-го мы получили 
БТР-80. В перспективе – полу-
чение танка Т-90: именно такие 
в настоящее время состоят на во-
оружении нашей армии. Недавно 
запустили новый компьютерный 
класс. Наша особая гордость – 
новая лаборатория гусеничных 
машин, которая сейчас создаёт-
ся взамен ныне существующей 
и превзойдёт её как по площади, 
так и по оснащению: там будут 
собраны образцы бронетанкового 
вооружения и техники. Думаю, 
не нужно объяснять, насколько 
важна такая лаборатория для 
подготовки будущих заместите-
лей командиров по технической 

части, чья задача – обслужива-
ние и ремонт боевых машин, 
обеспечение их исправности.  
В совокупности со специализи-
рованными классами эта лабо-
ратория даст возможность полу-
чить прочные знания по устрой-
ству бронетанковой техники, а 
также сформировать необходи-
мые практические навыки по её 
ремонту и обслуживанию. Ими-
тирующие реальную обстановку 
тренажёры по вождению танка 
позволяют студентам научиться 
управлять боевыми машинами 
в различных условиях и подго-
товиться к выполнению упраж-
нения по вождению на учебных 
сборах. Мультимедийный класс 
с системой обратной связи даёт 
возможность контроля достиже-
ний обучаемых в режиме реаль-
ного времени. Полигон средств 
связи – единственный в своём 
роде в Вооружённых Силах. 
Классы ракетно-артиллерийского 
вооружения обеспечивают воз-
можность изучения устройства, 
правил хранения и ремонта бое-
припасов. Стрелковый тир фа-
культета – один из лучших в Че-
лябинской области, в нём можно 
проводить учебные стрельбы 
практически из любых видов 
стрелкового оружия.

Отмечу, что в 2017-м у нас 
стало ещё больше слушателей, 
появились новые военно-учётные 
специальности.

– Насколько востребованы 
выпускники факультета воен-
ного обучения сейчас?

– Они продолжают пополнять 
ряды Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации. При этом рас-
ширилась и география воинских 
частей, где служат наши выпуск-
ники – в бронетанковых соеди-
нениях, войсках связи, даже в 
РВСН и подразделениях по за-
щите государственной тайны, то 
есть они востребованы весьма 
широко. Отмечу, что выпускники 
ФВО призыву на военную служ-
бу не подлежат, распределения 
у нас нет. Но, разумеется, мы 
сотрудничаем с органами воен-
ного управления, через которые 
воинские части делают запросы, 
когда им требуется тот или иной 
специалист. Соответственно, 
наши выпускники могут пойти 
служить добровольно, что мно-
гие и делают. Разумеется, необ-
ходима рекомендация ФВО: за 
время обучения на факультете 
(для желающих стать офицера-
ми это 2,5 года) студенты могут 
себя хорошо проявить – в этом 
случае мы их рекомендуем для 
прохождения службы в той или 
иной воинской части, делаю-
щей запрос. Учитывается всё: 
физическая подготовка, успе-
ваемость, морально-волевые ка-

чества. Причём идут служить не 
только те, кто стал офицерами, 
но также сержанты и рядовые: 
в частности, несколько человек 
несут службу в танковой дивизии  
№ 90, которая дислоцируется под 
Чебаркулём.

– Как вы оцениваете подго-
товку выпускников ФВО?

– Могу заверить: все соответ-
ствующие знания, умения, навы-
ки на должном уровне. В плане 
профессиональных компетенций 
наши выпускники не уступают, 
тем, кто окончил военное учи-
лище. Это объясняется не только 
хорошим уровнем преподавания 
на факультете военного обуче-
ния, но и качеством образования, 
которое даёт ЮУрГУ в целом.

– Охотно ли студенты идут 
учиться на ФВО?

– Конкурс остаётся стабиль-
ным в течение ряда лет: мини-
мум два человека на место. Это 
позволяет выбрать достойных. 
Поступить к нам могут все, 
кто соответствует требованиям. 
Учиться на ФВО могут только 
студенты нашего университета, 
очной формы обучения, являю-
щиеся гражданами России: защи-
та Родины – почётная и прямая 
обязанность каждого настоящего 
мужчины, гражданина.

Все проходят конкурсный от-
бор по следующим критериям: 
состояние здоровья (необхо-
димо быть годным к военной 
службе), уровень развития со-
ответствующих личностных ка-
честв, успеваемость и физиче-
ская подготовка. Подробности 
есть на нашем сайте https://www.
susu.ru/ru/university/departments/
educational/faculties/military-
education.

На что бы хотел обратить 
особое внимание: к большому 
сожалению, физическая форма 
многих претендентов оставляет 
желать лучшего. Хочу ещё раз 
подчеркнуть: мы не требуем ре-
кордов, но физкультура нужна не 
для галочки: необходимо укреп-
лять силы, здоровье, трениро-
ваться, ведь недаром говорится: 
«В здоровом теле – здоровый 
дух». Будущий защитник Оте-
чества должен быть физически 
силён и вынослив. К счастью,  
в 2017-м совместными усилиями 
с Институтом спорта, туризма и 
сервиса ЮУрГУ нам удалось су-
щественно изменить ситуацию: 
студентов целенаправленно 
готовили к сдаче нормативов –  
и показатели улучшились вдвое. 
Будем продолжать эту работу – 
на достигнутом останавливаться 
нельзя. Необходимо, чтобы моло-

дёжь ещё со школьных лет зани-
малась спортом, тренировалась –  
и об этом нужно постоянно напо-
минать. Радует, что физкультур-
ное движение в стране растёт, 
всё больше людей вовлекается в 
занятия спортом.

Офицерами могут стать толь-
ко студенты технических и 
естественно-научных факульте-
тов, например, автотракторного, 
аэрокосмического, физического. 
Сержантами и рядовыми – сту-
денты всех факультетов, включая 
гуманитарные. Учиться могут и 
девушки – но только по програм-
ме подготовке офицеров связи.

То, что к нам стремятся по-
ступить многие молодые люди, 
вполне объяснимо. Престиж 
военной службы за последние 
годы заметно вырос благода-
ря пристальному вниманию 
руководства страны, уделяе-
мому развитию Вооружённых 
Сил России, а также вопросам 
гражданско-патриотического 
воспитания молодого поколения. 
И это неслучайно: обстановка в 
мире неспокойная. Есть угрозы 
и со стороны Запада, и со сто-
роны различных террористи-
ческих формирований. Причём 
агрессивно настроенные силы 
за рубежом не только стремят-

ся наращивать военную мощь, 
но и развернули против нашей 
страны настоящую войну в ин-
формационном пространстве. 
Вражеские пропагандисты пы-
таются запугать, запутать, сло-
мить волю, деморализовать, за-
частую не гнушаются откровен-
ной ложью, говоря о событиях 
как настоящего, так и прошлого, 
переписывая историю. В России, 
чтобы противостоять этому, це-
ленаправленно идёт работа по 
гражданско-патриотическому 
воспитанию молодого поколе-
ния. Наш университет, и в пер-
вую очередь ФВО, здесь может 
быть примером для многих. 
Наша работа крайне важна: 
сильные не только телом, но и 
духом, настоящие патриоты смо-
гут, если потребуется, вынести 
все невзгоды, отстоять свободу 
Родины. Подчеркну: России не-
обходима сильная, боеспособная 
армия. Вспомните, как США по-
бедили Ирак – фактически раз-
валили его вооружённые силы, 
действуя где пропагандой, где 
подкупом.

– можете чуть подробнее 
рассказать о работе по патрио-
тическому воспитанию, кото-
рую ведёт ФВО?

– В этой области ФВО тра-
диционно на высоте. Во взаи-

модействии с общественными 
и ветеранскими организациями 
проводятся Уроки мужества, 
встречи с ветеранами Великой 
Отечественной войны и локаль-
ных военных конфликтов, Героя-
ми Советского Союза и России, 
фотовыставки, посвящённые 
Великой Отечественной, войне 
в Афганистане, антитеррористи-
ческим кампаниям на Северном 
Кавказе. Здесь нужно отметить 
большую работу специалиста 
по учебно-методической работе, 
полковника в отставке Юрия Фё-
доровича Мешкова. Несомнен-
но, живые рассказы участников 
войн, их правдивые свидетель-
ства оставляют неизгладимый 
след в сердцах и умах молодё-
жи – на примере именно таких 
людей воспитывается любовь к 
Родине, готовность её защитить. 
Настоящий патриот должен знать 
историю страны, обладать пра-
вильным мировоззрением, чтобы 
не поддаться лживой пропаган-
де. Отрицательный пример –  
то, что происходит на Украине,  
в Прибалтике, где героями объяв-
ляются нацистские приспешни-
ки, жестокие каратели, военные 
преступники. Наш долг – не до-
пустить подобного развития со-
бытий в России!

Каждый год факультет уча-
ствует в мероприятиях, посвя-
щённых Дню Победы, Дню за-
щитника Отечества, Дню памяти 
о россиянах, исполнявших слу-
жебный долг за пределами Оте-
чества (отмечается 15 февраля). 
Думаю, многие видели шествия 
представителей университета к 
Вечному огню, митинги и тор-
жественные марши и принимали 
в них участие. Ежегодно в День 
Победы слушатели факультета в 
составе парадной колонны чека-
нят шаг по площади Революции. 
Участвовать в параде в День По-
беды будут лучшие из лучших – 
по всем показателям, в том числе 
по строевой подготовке и успе-
ваемости.

Продолжаем взаимодействие 
со школами, вовлекаем в сов-
местную работу всё большее их 
число. В минувшем году участво-
вали в подготовке школы № 56  
к игре «Зарница» – и коман- 
да заняла второе место из один-
надцати!

ФВО уже семь лет реализует 
программу «Верные сыны Отече-
ства». В её рамках сотрудничаем 
с рядом школ – кадеты одной из 
них на постоянной основе про-
ходят обучение на факультете. 
Девочки и мальчики знакомятся 
с образцами вооружения и тех-
ники, основами военного зако-
нодательства, славными страни-
цами военной истории России,  
с малых лет усваивают, что защи-
та Родины – долг каждого граж-
данина страны. Проводим для ре-
бят экскурсии: даём возможность 
изнутри увидеть жизнь воинских 
частей и подразделений право-
охранительных органов. Кадеты 
участвуют во многих проводи-
мых ФВО торжественных ме-
роприятиях, посвящённых Дню 
Победы и другим датам.

Так что факультет живёт, раз-
вивается, продолжает готовить 
кадровый резерв для Воору-
жённых Сил России и ведёт 
большую работу по гражданско-
патриотическому воспитанию 
молодого поколения. Эти задачи 
ставит страна, диктует время – 
и мы будем заниматься ими и 
впредь.

Беседовал  
Иван ЗАГРЕБИН

традициям верны
23 февраля в России отмечается 

День защитника Отечества. Он за-
родился ровно сто лет назад, в дни 
становления Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии (РККА). Семь деся-
тилетий он ежегодно отмечался как 
всенародный праздник – День Со-
ветской Армии и Военно-морского 
Флота. В силу сложившихся тради-
ций, в новой России он стал госу-
дарственным всенародным празд-
ником, посвящённым всем поколе-
ниям защитников Отечества.

О том, как сейчас в Южно-
Уральском государственном уни-

верситете осуществляется подготовка кадров для Российской 
армии, рассказывает заместитель начальника факультета 
военного обучения (ФВО) ЮУрГУ, кандидат педагогических 
наук, полковник Константин Николаевич Крикунов.
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Первым попытку оценить ско-
рость гравитации предпринял еще 
в 1797 году французский ученый 
Пьер-Симон Лаплас. Проанализи-
ровав результаты наблюдений за 
вековыми изменениями ускоре-
ния Луны (которое было постоян-
ным, насколько это определялось 
точностью измерений с помощью 
тогдашних методов и приборов), 
он получил нижнее пороговое 
значение скорости гравитации 
не менее чем в 50 миллионов раз 
большее, чем уже измеренная в то 
время скорость света. Поэтому, не 
опасаясь какой-либо заметной по-
грешности, можно считать пере-
дачу силового действия тяготения 
мгновенным, что и принято при 
расчётах траекторий космических 
аппаратов. Лаплас также высказал 
гипотезу о существовании неви-
димых звезд, так называемых 
черных дыр, для которых вторая 
космическая скорость (для так 
называемого горизонта собы-
тий) равняется скорости света: 
с =3х108 м/сек. Это значит, что 
фотонная граница звезды для 
наблюдателя становится невиди-
мой. Но обнаружить черные дыры 
возможно по их гравитационному 
воздействию на окружающие и 
удалённые космические объекты. 
Если космическая пыль захваты-
вается полем притяжения и раз-
гоняется до громадных скоростей, 
это можно видеть по её свечению, 
пока она не исчезает для наблю-
дений внутри горизонта событий 
чёрной дыры.

Подтверждения гипотезы Ла-
пласа пришлось ждать почти 
два столетия, пока в 1964 году 
во время суборбитального поле-
та не был обнаружен ярчайший 
источник рентгеновского излуче-
ния, связанный с яркой звездой 
переменной светимости, нахо-
дящейся за 6500 световых лет 
от Земли, в созвездии Лебедя,  
и по массе в 20 раз превосходя-
щей Солнце. Однако дальней-
шие исследования показали, что 
источником рентгеновского из-
лучения являлась не эта звезда с 
периодом изменения светимости 
5,6 суток, а космическая пыль, 
сносимая на соседнюю, невиди-
мую звезду (эффект аккреции). 
Звезда эта называется Лебедь 
X-1, «весит» в 16,8 раза больше 
Солнца и, по мнению астрофи-
зика Стивена Хокинга, слишком 
компактна, чтобы быть чем-либо 

гравитация  
быстрее света?
гравитация  
быстрее света?

еще кроме черной дыры. Радиус 
горизонта событий составляет  
26 километров.

К настоящему времени откры-
то более пятидесяти черных дыр. 
Это подтверждает объективность 
расчетов Лапласа для скорости 
гравитации. Из современных ав-
торитетов Томас Ван Фландерн 
по разработанной Лапласом 
методике, но с использованием 
последних данных вычислил, 
что скорость гравитации как ми-
нимум на 1010 больше скорости 
света, за что в своей научной сре-
де был предан анафеме.

Итак, в настоящее время су-
ществуют, по меньшей мере, 
две противоречивых модели тя-
готения. Это, с одной стороны, 
статическая модель Ньютона 
для точечных масс, где скорость 
гравитационного взаимодействия 
ничем не ограничивается. С дру-
гой – уточняющая модель Пуан-
каре и постулат Эйнштейна, со-
гласно которым скорость любого 
взаимодействия, в том числе и 
гравитационного, должна быть 
меньше или равна скорости света 
в вакууме. В академических кру-
гах это противоречие предпочи-
тали «не замечать». Другие гипо-
тетические модели гравитации и 
теоретические оценки ее скоро-
сти пока не получили необходи-
мого подтверждения из-за слож-
ности организации, проведения 
и обработки результатов астро-
физических измерений. Однако, 
в связи с открытием аномаль-
ного эффекта изменения грави-
тации при солнечном затмении, 
которое сделал еще в 1954 го- 

ду Морис Алле, появилась воз-
можность проводить наблюдения 
в земных условиях и определять 
скорость гравитации или гра-
витационного взаимодействия 
по сдвигу времени запаздыва-
ния между световым затмением 
и «гравитационной тенью» от 
Луны.

Напомним, что напряженность 
гравитации на поверхности Зем-
ли численно и по размерности 
равна ускорению свободного па-
дения. Эффект гравитационного 
воздействия можно определить 
по весу пробного тела извест-
ной массы. В геодезии широко 
применяется струнный грави-
метр с закрепленной на струне 
пробной массой, изменение веса 
которой приводит к изменению 
частоты звучания струны. Из-
менение гравитации, связанное 

с движением Луны и Солнца 
относительно Земли, исчисля-
ется долями процента. Однако в 
масштабах Земли это приводит к 
многометровым приливам в мо-
рях и океанах.

Согласно экспериментальным 
данным Томаса Ван Фландерна, 
временная разница между мак-
симумом видимого затмения и 
центром гравитационных изме-
нений составила 38+1,9 секун-
ды. Это позволяет утверждать, 
что скорость распространения 
гравитационного возмущения в 
20 раз превышает скорость света. 
Минимум ограничивается раз-
решающей способностью или 
точностью гравиметрических из-
мерений. На рисунке 1 показан 
эффект аномальной гравитации 
во время полного солнечного зат-
мения в Париже 30 июня 1954 го- 
да. Обозначения: А – начало зат-
мения (11:21 U.T.), В – макси-
мальная фаза (12:40 U.T.), С – за-
вершение затмения (13:56 U.T.).  
Луч Солнца, как известно, про-
ходит расстояние до Земли за  
500 секунд.

Резкое увеличение гравита-
ции (возможно – «рефракция»!) 
происходит в начале затмения с 
точностью до временного раз-
решения, которое, как видно по 
развертке для гравитационной 
зависимости, составляет не ме-
нее 10 секунд. Максимум грави-
тационного пятна здесь находит-
ся в конце ската за центральным  
пунктиром, смещение относи-
тельно В – 450 секунд. Абсолют-
ное положение проекции Солнца 
находится впереди от В на интер-
вале 500 секунд. На этот момент 
абсолютного времени рассчиты-

вается минимально возможная 
скорость гравитации – она в  
50 раз превышает световую! Ка-
чественно это соответствует экс-
периментальным данным Томаса 
Ван Фландерна. Возможный мак-
симум скорости здесь не опреде-
ляется из-за большой погрешно-
сти для разрешения по времени. 

«Практика – критерий ис-
тины». Но мне пока не удалось 
найти необходимых данных по 
последним наблюдениям хода 
гравитации при полных солнеч-
ных затмениях, производившим-
ся в Китае и Казахстане. Всё же 
можно предположить, что ско-
рость гравитации значительно 
превышает скорость света. На-
сколько именно? Возможно, 
точный ответ дадут результаты 
спутниковых исследований с ис-
пользованием мобильных и более 
чувствительных гравиметров.

Всё наше понимание процес-
сов, происходящих во Вселен-
ной, представления о ее структу-
ре сложились на основе изучения 
электромагнитного излучения, 
другими словами – фотонов, до-
ходящих до наших приборов из 
глубин космоса. Однако фотон-
ные наблюдения имеют свои 
ограничения: из очень далеких 
областей космоса электромагнит-
ные волны даже самых высоких 
энергий до нас не доходят. Но о 
том, чего никогда не увидят при-
боры, регистрирующие электро-
магнитное излучение (черных 
дырах, темной материи), могут 
рассказать гравитационные вол-
ны. Чтобы их «увидеть», нужна 
принципиально новая техника.

Существование гравитацион-
ных волн предусмотрено общей 
теорией относительности и пред-
сказано Эйнштейном еще в 1915 го- 
ду. Они, возможно, возникают 
при столкновении очень массив-
ных объектов, которое порож-
дает возмущения пространства-
времени, расходящиеся с неко-
торой скоростью во все стороны 
от места зарождения. Результаты 
моделирования сливающихся 
черных дыр, излучающих грави-
тационные волны, представлены 
на рисунке 2. Эти волны пред-
ставляют собой как бы рябь про-
странства, распространяющуюся 
во времени со скоростью... Какой 
именно? Математика, оперируя 
безразмерными величинами, не 
может дать и не дает ответа на 
этот вопрос. Требуются натурные 
исследования и наблюдения.

В начале 1960-х годов Джозеф 
Вебер изобрел первый тип гра-
витационных антенн – резонанс-
ные камеры в виде двухметровых 
металлических цилиндров. С 
конца 1960-х годов Вебер начал 
публиковать статьи о детектиро-
вании гравитационных волн. Со-

общения вызвали научную сен-
сацию. Многочисленные группы 
по всему миру начали строить 
подобные детекторы для про-
верки и уточнения результатов.  
В 1972 году портативный детектор 
Lunar Surface Gravimeter, изготов-
ленный Вебером, был даже уста-
новлен на Луне в рамках научной 
программы полета «Аполлона-
17». Детектор измерял амплитуды 
собственных колебаний Луны, как 
бы возбуждаемых проходящими 
гравитационными волнами. Но 
открытие не состоялось.

Сейчас мы можем констатиро-
вать, что резонансный метод ре-
гистрации гравитационных волн 
оказался тупиковым: несмотря на 
все технические ухищрения и по-
лувековую историю разработок, 
чувствительность резонансных 
камер на два порядка хуже, чем 
у построенных в начале 2000-х в 
США Лазерных интерферометри-
ческих гравитационно-волновых 
обсерваторий – LIGO. В их кон-
струкцию входят четырехкило-
метровые трубы с высоким ваку-
умом внутри, а чувствительными 
элементами являются подвижно 
закрепленные зеркальные отра-
жатели интерферометров.

11 февраля 2016 года в США 
коллаборация LIGO объявила об 
обнаружении гравитационных 
волн на двух синхронизирован-
ных установках LIGO в двух 
обсерваториях, находящихся на 
расстоянии 3000 километров. 
Событие произошло 14 сентяб-
ря 2015 года. Обнаруженный 
сигнал исходил от слияния двух 
черных дыр, массой превосходя-
щих Солнце в 36 и 29 раз и на-
ходящихся на расстоянии около 
1,3 миллиарда световых лет от 
Земли, при этом три солнечных 
массы ушли на излучение. Но об 
измерении скорости гравитаци-
онных волн речи не идет. Здесь в 
корреляционном анализе всё же 
используется скорость света.

«За решающий вклад в соз-
дание детектора LIGO и реги-
страцию гравитационных волн» 
в 2017 году удостоились Нобе-
левской премии по физике трое 
американских ученых – Рай-
нер Вайс, Кип Торн и Барри 
Бэрриш (на фото). Однако за 
восторгом, которым сейчас на-
полнены рассказы об открываю-
щихся перед нами перспективах 
гравитационно-волновой астро-
номии, уже теряется ощущение 
того, насколько тернистым и 
извилистым на самом деле был 
путь к полученному результату.

Владимир тАмБОВЦЕВ,
доктор  

физико-математических наук, 
профессор кафедры  

инфокоммуникационных 
технологий

В 1905 году Альберт Эйнштейн опубликовал 
знаменитую работу «К электродинамике движущихся 
сред», впоследствии названную специальной теорией 
относительности. В ней утверждалось, что невозможно 
никакое движение быстрее света. Этот постулат 
относился и к гравитационным взаимодействиям.

Рисунок 1

Рисунок 2
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Центр международных образовательных 
программ ЮУрГУ объявляет набор на про-
граммы академической мобильности в Нор-
вегию и Южную Корею. Гранты предлагают-
ся для обучения в Университете Осло (только 
с начальным уровнем норвежского языка), 
Норвежском университете науки и техно-
логий, Университете Бергена, Арктическом 
университете Норвегии, а также для учебы в 
течение года в Южнокорейском университе-
те иностранных языков по программе бака-
лавриата по направлению «Международные 
отношения».

Для обучения по большинству программ 
нужно владеть английским на уровне не 
ниже B1 либо B2. Также большая часть уни-
верситетов требует наличия международных 
сертификатов по английскому языку (TOEFL, 
IELTS, University of Cambridge examinations 
(FCE, CAE, CPE)). Кроме того, важным тре-
бованием является хорошая успеваемость 
студента.

Сроки подачи документов: для уче-
бы в Южной Корее – до 10, в Норвегии –  
до 20 марта.

По всем вопросам  
просим обращаться  

в Центр международных  
образовательных программ:  

аудитория 161 главного корпуса  
(International Mobility Office),  

телефон 8 (351) 272-32-22,  
e-mail vasilevatv@susu.ru,  

sanochkinadv@susu.ru.
татьяна ВАСИЛЬЕВА

В приветственном слове министр 
подчеркнула, что форум – знаковое со-
бытие для развития образовательного 
и научного сотрудничества между Рос-
сией и странами Арабского мира.

– В нашей стране высоко ценят 
большой вклад в мировую науку 
арабских учёных, которые трудились 
еще в эпоху раннего средневековья в 
многочисленных университетах и биб-
лиотеках на территории современных 
Египта, Ирака, Ливана, Марокко, Си-
рии. Особо хочу отметить, что только 
благодаря им было сохранено и пере-
дано грядущим поколениям творческое 
наследие великой античной школы, 
которое стало всеобщим достоянием 
мировой цивилизации, – сказала Ольга 
Юрьевна.

Глава Минобрнауки России отме-
тила, что «важнейшим инструментом 
сотрудничества в области образова-
ния на межправительственном уров-
не является квота государственных 
стипендий, установленная Прави-
тельством Российской Федерации для 
обучения иностранных граждан в об-
разовательных организациях России 
за счёт средств федерального бюд-
жета». По словам министра, к чис-
лу традиционных ближневосточных 
партнёров по этой форме сотрудни-
чества относятся Сирия, Палестина, 
Ирак, Иордания.

– В соответствии с планом приёма 
иностранных граждан на обучение 
в российские образовательные орга-
низации на 2017/2018 учебный год в 
рамках квоты принято 1259 человек 
из 16 стран Арабского мира. Одно-
временно на платные отделения рос-
сийских университетов поступили  
4205 граждан 19 арабских стран, – 
сказала министр.

Ольга Васильева уточнила, что всего 
в текущем учебном году в вузах Рос-
сии обучается 11982 студента из стран 
Арабского мира, из них 2127 – за счёт 
бюджетных ассигнований федерального 
бюджета и 9855 – по договорам об об-
разовании за счёт средств физических 
и юридических лиц.

– В настоящее время по количе-
ству студентов, получающих образо-
вание в российских образовательных 
организациях, арабские государства 
занимают третье место после стран 
СНГ и Азии, их доля составляет около  
10 процентов от общего числа иностран-
ных обучающихся, – резюмировала  
О.Ю. Васильева.

В числе первоочередных задач по 
активизации традиционных образова-
тельных и научных связей между рос-
сийскими и арабскими университетами 
министр назвала решение вопроса о 
взаимном признании образования, ква-
лификаций и ученых степеней.

– В этих целях российская сторона 
считает необходимым приступить к 
консультациям представителей про-
фильных министерств на экспертном 
уровне для подготовки проектов соот-
ветствующих межправительственных 
соглашений, – заявила глава Мин-
обрнауки РФ.

В рамках форума прошла панельная 
дискуссия «Укрепление академическо-
го сотрудничества между высшими 
учебными заведениями России и стран 
Арабского мира», а также Генеральная 
ассамблея форума. Мероприятия про-
вели президент Российского союза рек-
торов, ректор МГУ имени М.В. Ломо-
носова, академик Виктор Садовничий 
и Генеральный секретарь Ассоциации 
арабских университетов Султан Абу 
Ораби.

Участники форума обсудили вопросы 
о сотрудничестве в сфере образования, 
науки и технологий, включая совмест-
ные научные исследования, академи-
ческую мобильность, распространение 
русского языка в странах Арабского 

мира и изучение арабского в россий-
ских университетах.

В ходе визита в Ливан глава Мин-
обрнауки России посетила Ливанский 
университет и встретилась с его ректо-
ром Фаудом Аюбом – выпускником рос-
сийского вуза, а также приняла участие 
в церемонии открытия международной 
школы в Долине Бекаа, ученики кото-
рой с первого по восьмой класс изучают 
русский язык.

В форуме принял участие ректор 
ЮУрГУ Александр Шестаков с докла-
дом на тему «Южно-Уральский госу-
дарственный университет – территория 
сотрудничества».

– В Южно-Уральском государствен-
ном университете в настоящее время 
обучаются 225 студентов и аспирантов 
из Ирака, Йемена, Судана, Иордании, 
Египта, Алжира, Марокко и Сирии. 
Из них 41 человек – по программам 
бакалавриата, 68 человек – магистра-
туры, 32 аспиранта, а также 84 слуша-
теля подготовительного факультета. 
Первое место среди граждан арабских 
стран, обучающихся в ЮУрГУ, за-
нимают студенты из Ирака, второе –  
из Египта. Университет имеет опыт под-
готовки научных кадров в аспирантуре.  
В 2004 году состоялся первый набор  
в аспирантуру энергетического факуль-
тета двух граждан из Алжира, которые 
в 2006-м успешно защитили кандидат-
ские диссертации по специальности 
«Силовая электроника». С 2011 года в 
аспирантуре обучается 116 иностран-
ных граждан, из них 48 человек из 
Ирака, Йемена, Шри-Ланки, Алжира, – 
отметил Александр Леонидович.

По материалам сайта  
минобрнауки.рф

От Норвегии 
до Кореи

– Это позволит Кубе и России про-
должать сотрудничество в области 
геоинформатики, – поясняет директор 
Российско-ибероамериканского центра 
международного сотрудничества РГСУ 
Беренисе Сервантес.

В рамках Международного конгрес-
са университетов 2018 года, который 
проходил 12 февраля в Гаване, ученые 
ЮУрГУ Валентина Максимова, Максим 
Житрин и Анжар Абдулаев обсудили,  
в частности, роль геотехнологий в 
управлении земельными ресурсами, 
инфраструктуре пространственных 
данных в глобальных системах по-
зиционирования и прогнозирования. 
Кроме того, ученые ЮУрГУ провели 
демонстрации применения геоинфор-
мационного ПО в таких областях как 
сельское и лесное хозяйство.

Директор Российско-ибероаме-
риканского центра РГСУ высоко оце-
нила намерение кубинских ученых ис-
пользовать подобные системы для ана-
лиза и предсказания факторов риска на 
данной географической территории.

– Участникам семинара была инте-
ресна не только научная, но и практи-
ческая сторона геоинформационных 
систем, – прокомментировала госпожа 
Сервантес. – Мы также обсуждали во-
прос о развитии геоинформационных 
систем не только в Гуантанамо, но и в 
восточном регионе Кубы и даже в стра-
нах Карибского бассейна.

Беренисе Сервантес выразила благо-
дарность Университету Гуантанамо и 
готовность к дальнейшему сотрудни-
честву с российскими университетами 
и их кубинскими партнерами.

Ректор Университета Гуантанамо 
Альберто Турро подчеркнул, что се-
минар является примером сотрудни-
чества между вузами, а также демон-
стрирует ключевую роль вуза в раз-
витии региона.

– ЮУрГУ объединяет Европу и Азию, 
расширяет сотрудничество с Латинской 
Америкой и странами Карибского бас-
сейна, – отметил Альберто Турро.

Геоинформатика – это отрасль знания, 
объединяющая науки о Земле и инфор-
мационные технологии. Она зародилась 
в 1972 году, когда Национальное управ-
ление по аэронавтике и исследованию 
космического пространства (НАСА) 
США запустило первый гражданский 
космический спутник. Геоинформатика 
способствует улучшению планирова-
ния использования земель населенных  
пунктов, облегчает оценку производ-
ственных систем и мониторинг состоя-
ния окружающей среды.

По материалам сайта  
mundo.sputniknews.com

Юургу. Куба. геоинформатика
Учёные Южно-Уральского государственного университета провели 
семинар по геоинформатике в кубинском Университете Гуантанамо. 
После семинара представители России и Кубы обсудили 
возможность создания геоинформационной обсерватории.

Форум в ливане
19 февраля в Бейруте (Ливан) 
начал работу Первый Форум 
Федерации ректоров  
российских и арабских 
университетов.  
На торжественном открытии 
выступила министр 
образования и науки  
Российской Федерации  
Ольга Васильева.

Кафедры между-
народных отноше-
ний и зарубежного 
регионоведения и 
русского языка как 
иностранного Ин-
ститута лингвисти-
ки и международ-
ных коммуникаций  
ЮУрГУ приглашают принять участие в меж-
вузовской студенческой научно-практической 
конференции «Студенческая наука в XXI ве- 
ке», которая состоится 12 апреля.

Цель форума – дать молодым исследова-
телям возможность применить полученные 
в вузе теоретические знания на практике.  
В рамках работы секций предполагается об-
судить следующие вопросы: «Современные 
тенденции в развитии международных от-
ношений и мировой политики», «Философ-
ское знание как общечеловеческая ценность 
и наука», «Актуальные проблемы всеобщей 
истории, методологии, историографии и 
источниковедения», «Проблемы теории и 
практики менеджмента в условиях россий-
ской экономики», «Современные информа-
ционные системы и технологии в профес-
сиональном образовании», «Медиаобразова-
ние и медиаграмотность», «Теоретические 
основы и технологии обучения русскому 
языку и литературе», «Корпусная линг- 
вистика как раздел прикладной лингвисти-
ки», «Дискурс-анализ как метод исследова-
ния коммуникации», «Актуальные проблемы 
методики преподавания иностранных язы-
ков», «Китайский язык в вузах: лингвисти-
ческие и культурологические аспекты его 
преподавания», «Преподаватель РКИ как 
посредник в диалоге культур», «Основные 
проблемы преподавания русского языка как 
иностранного», «Образование как социокуль-
турный феномен», «Иностранные студенты в 
российских вузах: проблемы межэтническо-
го взаимодействия».

Более подробная информация  
о конференции размещена по адресу 

https://www.susu.ru/sites/default/ 
files/news/informacionnoe_ 

pismo-konferenciya-2018.pdf.
Наталья КОШКАРОВА

Приглашаем 
на форум
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Вместе ПО еВрАЗии
Университет вновь принимает традиционный фестиваль «Вме-

сте» – 17 февраля прошел отборочный тур. В тот же день в рамках 
фестиваля состоялся День евразийской культуры. Зрители за один 
вечер смогли совершить путешествие по всему континенту: уви-
деть танцы народов Киргизии, Узбекистана, Таджикистана, Ирана, 
услышать молдавские песни, стихи на китайском и казахском язы-
ках, звучание народных инструментов, попробовать национальные 
блюда.

В фестивале могут принять участие студенты ЮУрГУ, других 
вузов и все желающие от пяти до сорока пяти лет. Его почетными 
гостями стали представители Ассамблеи народов Челябинской об-
ласти и Центра народного единства. 

– В Челябинске мы в течение двух суток проводим отборочный 
тур фестиваля. Ранее в Магнитогорске проводили его с 10 утра до 
11 вечера: 364 номера, 1500 участников! И конечно, сегодняшнее 
мероприятие, день, посвященный определенной культуре, – это но-
вая страница в истории «Вместе», – рассказывает ведущая и один 
из идейных вдохновителей Дня евразийской культуры, заместитель 
проректора по учебной работе ЮУрГУ Юлия Болотина.

Фестиваль «Вместе» существует уже девятый год. Мероприятие 
масштабное: участники собираются со всей области. Отборочные 
туры проводятся в Челябинске, Магнитогорске, Варне.

За кулисами и даже на сцене ребята поддерживали друг друга, 
танцевали. Слово «вместе» стало не просто названием, но и неглас-
ным девизом для всех, кто принял участие в концерте. Отборочный 
тур завершился торжественным награждением. Все выступавшие 
получили звание лауреатов. А значит, мы сможем увидеть их на за-
ключительном гала-концерте, который состоится в мае в Актовом 
зале ЮУрГУ.

Вероника РАШЕВСКИХ, СГ-411

Институт социально-гуманитарных 
наук совместно с Управлением по 
внеучебной работе по инициативе 
университетского молодёжного 
исторического общества проводит 
историческую олимпиаду «История 
ЮУрГУ».

17 февраля завершился первый, заочный 
этап интеллектуального состязания, в ходе 
которого участники работали над вопросами, 
касающимися истории ЮУрГУ. Список фина-
листов размещен по адресу https://www.susu.
ru/sites/default/files/news/spisok_pervyy_tur.pdf. 
Они приглашаются к участию во втором, оч-
ном этапе, который состоится 1 марта с 13:35 до 
15:05 в аудитории 442 главного корпуса. Победу 
одержит автор лучшего эссе – темы будут объ-
явлены в день проведения этапа.

Все студенты, принявшие участие в олимпиа-
де, получат памятные призы и дипломы участ-
ников от ректора ЮУрГУ.

Ольга ВАЖЕНИНА

Благодаря усилиям общественной редколлегии 
Союза журналистов Челябинской области в Челя-
бинском доме печати увидел свет сборник «Имена 
и времена». Он объединяет более сотни очерков, ин-
тервью, эссе, посвященных известным и уважаемым 
в профессиональном сообществе журналистам, попу-
лярным медийным личностям. Среди них – декан фа-
культета журналистики ИСГН ЮУрГУ, заведующий 
кафедрой журналистики и массовых коммуникаций, 
доктор филологических наук, профессор Людмила 
Шестеркина.

Людмила Петровна – профессиональный журналист, 
внесший огромный вклад в развитие современного ин-
формационного пространства. В 1980 году она стала 
корреспондентом редакции новостей Челябинского 
телевидения. В 1984-м – руководителем и ведущей 
еженедельной информационно-аналитической про-
граммы «Уральская неделя».

Вместе с коллегами разрабатывала проект ин-
формационной программы «8 канал». Инициирова-
ла создание творческого объединения и программы 
«Уральский вариант», которую готовили журналисты 
Челябинской, Свердловской, Пермской, Оренбург-
ской, Курганской областей и Башкирии. С 1992 по  
2002 год Л.П. Шестеркина – собственный корреспон-
дент Всероссийской государственной телерадиоком-
пании (ВГТРК) по Челябинской области.

В 2002 году Людмила Петровна перешла на рабо-
ту в Южно-Уральский государственный университет: 
разработала концепцию и под руководством ректора-
та ЮУрГУ организовала кафедру телевизионной и 
радиожурналистики, учебный телерадиоцентр, пер-
вую в России университетскую телерадиокомпанию 
«ЮУрГУ-ТВ», учебную радиостудию, факультет жур-
налистики, мультимедийный ньюсрум.

Людмила Шестеркина – вице-президент Евразий-
ской академии телевидения и радио по молодежной по-
литике; награждена золотым знаком лауреата конкурса 
«Человек года» за создание трилогии «Аша – 1710 км»; 
имеет звание Заслуженного работника культуры РФ. 
Международная академия менеджмента вручила Люд-
миле Петровне диплом победителя российского кон-
курса «Менеджер года – 2012» в номинации «Средства 
массовой информации». Ее заслуги отмечены медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени и 
специальным призом конкурса «Студенческий ТЭФИ» 
«За вклад в развитие профессионального образования 
в области телевидения».

Очерк «Больше всего люблю свободу...», посвящен-
ный профессиональному пути Людмилы Петровны, 
написала профессиональный журналист Екатерина 
Сырцева – выпускница журфака ЮУрГУ.

– «Имена и времена» – это своего рода ориентир в 
журналистской профессии для молодежи, – отметила 
председатель Союза журналистов Челябинской обла-
сти Ольга Давиденко. – Мы передадим книгу в вузы: 
думаю, студентам будет полезно узнать об истории 
журналистики из первых уст.

21 февраля состоялось 
вручение сертификатов 
выпускникам 
университетского 
журналистского клуба 
«медиапоколение». 

Вот уже семь лет клуб в октябре 
открывает двери для школьников с 
седьмого по одиннадцатый класс, 
которые планируют стать филоло-
гами, журналистами или работать 
в сфере PR и рекламы. За время 
существования «Медиапоколение» 
претерпело множество изменений 
в структуре преподавания и подачи 
информации.

– Изменения касаются тема-
тики занятий внутри клуба, – по-
ясняет руководитель «Медиапо-
коления», главный редактор ТРК  
«ЮУрГУ-ТВ» Наталья Тучкова. – 
Если изначально мы ограничива-
лись телевидением, радио и печат-

«мисс стуДгОрОДОК»: ОтБОр
15 февраля в общежитии № 5 прошел кастинг на конкурс «Мисс 

Студгородок». Начиная с 2004 года самые талантливые, красивые 
и умные студентки борются за заветный титул. На этот раз более 
сорока девушек в течение пяти часов доказывали, что именно они 
достойны победы.

Участницы не могли скрыть эмоций, и организаторы открыто ра-
довались их первым шагам и победам.

– Конкурс «Мисс Студенческий городок» – это нечто большее, 
чем просто традиционное мероприятие! – отмечает директор Студ-
городка Людмила Задорина. – Это театрализованное шоу, на ко-
торое собираются все жители – болеют за своих, поддерживают. 
А девчонки представляют не только себя, но и всё общежитие. 
С каждым годом конкурс поднимается на новый уровень, стано-
вится профессиональнее. А финал просто невероятный: на сцене 
творится сказка.

В первом отборочном туре перед девушками стояла задача кратко 
и четко рассказать о себе. Конкурсантки серьезно отнеслись к за-
данию и ярко продемонстрировали творческие способности, пре-
вратив кастинг в зрелищное шоу: показывали свои картины, пели, 
танцевали босиком, говорили на иностранных языках.

Сами участницы признаются, что на конкурс пришли не только 
себя показать, но и на других посмотреть, а также получить заряд 
уверенности.

– На конкурсе мы раскрываем свои способности, знакомимся с 
новыми людьми. Волнение, конечно, есть, но для меня девочки не 
конкурентки: все мы разные, у каждой – своя красота и свой талант, –  
говорит одна из них, Анастасия Горшкова.

К участию в конкурсе допускалось не более шести девушек от 
каждого общежития, а побороться в финале за звание Мисс Студго-
родок – 2018 смогут только десять из них.

Ксения ЗАБОЛОтНЕВА

ными СМИ, то теперь добавлена 
интернет-журналистика, которая 
сейчас выходит на пик популяр-
ности, – разумеется, в том числе в 
социальных сетях.

Основная цель «Медиапоко-
ления» это помощь в выборе бу-
дущей профессии: школьники в 
клубе получают крайне важный 
опыт работы во всех видах студен-
ческих СМИ, а почувствовав себя 

настоящими журналистами, могут 
решить, точно ли они хотят посвя-
тить жизнь этой сфере деятельно-
сти. Ребятам так интересно, что, 
окончив обучение, они даже вносят 
предложения, как усовершенство-
вать занятия в клубе.

– Не хватает непосредственно 
практики, – делится мнением девя-
тиклассница Виктория Лужнова. –  
Я бы хотела больше съемок, чаще 
выступать в роли журналиста в ре-
альных условиях: выходить с опера-
тором на съемки, расшифровывать 
синхроны и даже работать с монта-
жом, составляя сюжет.

Каждый год в рядах абитуриен-
тов факультета журналистики мож-
но заметить знакомые лица. Ведь 
именно «Медиапоколение» откры-
вает потенциал школьников и дает 
толчок для будущей карьеры.

Ксения ЗАБОЛОтНЕВА, 
СГ-411

имена и времена

Знать историю вуза

Клуб юных журналистов
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Быстрое внедрение в произ-
водство научных достижений и 
технических изобретений вы-
двигает на первый план пробле-
му морального старения знаний. 
Ускорение морального износа 
человеческого капитала, возник-
новение потребности в массе 
специалистов совершенно иного 
профиля требует от системы об-
разования оперативно реагиро-
вать на изменения в перечне про-
фессий и специальностей и как 
можно быстрее удовлетворять 
спрос на новых специалистов.

В последние десятилетия 
разделение министерств, ответ-
ственных за профессиональное и 
общее образование в РФ, окон-
чательно отдалило промышлен-
ность, торговлю и сервис от си-
стемы образования и ликвидиро-
вало остатки сформировавшихся 
во времена СССР отношений 
между предприятиями и образо-
вательными организациями. Это 
не позволило сохранить механиз-
мы наполнения образовательного 
процесса содержанием, особенно 
в профессиональном образова-
нии. Нет единого базового со-
гласованного с промышленно-
стью уровня владения навыками 
и знаниями, к которому могли 
бы стремиться участники обра-
зовательного процесса. Именно 
этим и обусловлена потребность 
в изменении действующей си-
стемы квалификаций и замене 
ее системой профессиональных 
стандартов.

Использование профессио-
нальных стандартов для опреде-
ления соответствия квалифика-
ции работника выполняемым тру-
довым функциям – сложившаяся 
мировая практика. Самый пере-
довой опыт по профессиональ-
ным стандартам на сегодняш-
ний день – у Великобритании. 
В России впервые тема проф-
стандартов возникла в 1997 го- 
ду. Этот термин был применен в 
Программе социальных реформ в 
Российской Федерации на период 
1996–2000 годов, утвержденной 
постановлением Правительства 
РФ от 26 февраля 1997 года  
№ 222. Первый макет профстан-
дарта в 2007-м разработало На-
циональное агентство развития 
квалификаций, и в 2007–2008 го- 
дах появились первые профес-
сиональные стандарты.

В 2010 году в перечне по-
ручений Президента РФ были 
установлены сроки подготов-
ки современного справочника 
и разработки профстандартов 
в высокотехнологичных отрас-
лях. В 2011-м Правительством 
РФ учреждено Агентство стра-
тегических инициатив (АСИ), 
приступившее к разработке «до-
рожной карты» создания Нацио-
нальной системы квалификаций 
и компетенций. После этого был 
утвержден План разработки про-
фессиональных стандартов на 
2012–2015 годы. Первые стан-
дарты были приняты 30 октября 
2013 года. Указом Президента 
РФ от 7 мая 2012 года № 597  
«О мероприятиях по реализации 
государственной социальной 
политики» Правительству РФ 
было дано задание разработать и 
утвердить к 2015 году не менее 
800 профессиональных стандар-

тов. Количество профстандартов, 
принятых к 2018 году, превысило 
тысячу.

Отличие профстандартов от 
ранее принятых справочников 
в том, что это современные до-
кументы, они расширяют акту-
альные представления о необ-
ходимых работнику знаниях и 
умениях. Изменения в них сле-
дует вносить каждые три года, 
в связи с изменением техники и 
технологии.

Понятия «квалификация ра-
ботника» и «профессиональный 
стандарт» определены в статье 
195.1 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации. Согласно 
указанной статье, квалификация 
работника – это уровень знаний, 
умений, профессиональных на-
выков и опыта работы. В свою 
очередь профессиональный 
стандарт – это характеристика 
квалификации, необходимой 
работнику для осуществления 
определенного вида профессио-
нальной деятельности. Профес-
сиональный стандарт – норма-
тивный документ, определяю-
щий в рамках конкретного вида 
экономической деятельности 
требования к содержанию тру-
довой деятельности и условиям 
ее осуществления; к квалифика-
ции работника, описанной в тер-
минах знаний, умений, навыков 
(опыта), уровня ответственности, 
самостоятельности и нестандарт-
ности выполняемой деятельно-
сти (компетенций), необходимых 
для выполнения набора трудо-
вых функций, соответствующих 
конкретному занятию на рынке 
труда; к профессиональному об-
разованию и обучению, необхо-
димому для соответствия данной 
квалификации.

В профессиональных стан-
дартах прописаны современные 
наименования должностей и 

профессий, трудовые функции 
и действия, требования к обра-
зованию, практическому опы-
ту работы, умениям, знаниям и 
личным качествам специалиста, 
необходимые допуски. Применя-
ются они при приеме на работу, 
аттестации сотрудников, фор-
мировании кадровой политики 
предприятия, разработке долж-
ностных инструкций и системы 
оплаты труда.

Положения соответствующих 
профессиональных стандартов 
должны учитываться при фор-
мировании федеральных госу-
дарственных образовательных 
стандартов профессионального 
образования. В ближайшее вре-
мя действующие ФГОС будут 
заменяться новыми, разработан-
ными с учетом профессиональ-
ных стандартов. Таким образом, 
должна решиться появившаяся в 
последние годы проблема, когда 
выпускник учебного заведения 
обладает одними профессиональ-
ными навыками, а работодателю 
требуются совсем другие.

Федеральный закон № 122-ФЗ 
от 2 мая 2015 года окончательно 
утвердил и разъяснил порядок 
применения профессиональных 
стандартов, которые должны 
были вступить в силу с 1 июля 
2016 года. Но, учитывая слож-
ность задачи, Правительством 
был установлен переходный 
период для всех отраслей до 
начала 2020 года. Применять 
профессиональные стандарты с  
1 января 2017 года в обязатель-
ном порядке необходимо лишь к 
тем должностям, для которых это 
прямо предусмотрено Трудовым 
кодексом или иными законами.

Так, приказом Минэкономраз-
вития России от 30 мая 2014 го- 
да № 326 «Об утверждении Кри-
териев аккредитации, перечня 
документов, подтверждающих 

соответствие заявителя, аккреди-
тованного лица критериям аккре-
дитации, и перечня документов 
в области стандартизации, со-
блюдение требований которых 
заявителями, аккредитованными 
лицами обеспечивает их соответ-
ствие критериям аккредитации», 
протоколом заседания Постоян-
ного комитета по вопросам дея-
тельности организаций и инди-
видуальных предпринимателей, 
аккредитованных в области обе-
спечения единства измерений от 
31 октября 2014 года № 03-2014, 
протоколом Совещания у руково-
дителя Федеральной службы по 
аккредитации С.В. Шипова от  
17 ноября 2014 года № СШ/212-пр  
утверждены Требования к об-
разованию персонала. Персонал 
должен иметь высшее и/или до-
полнительное профессиональное 
образование по профилю, соот-
ветствующему области аккре-
дитации. Высшее образование 
по профилю должно учитывать 
только то образование, которое 
имеет специализацию «Стан-
дартизация и метрология», все 
остальные профильные высшие 
образования нуждаются в до-
полнительном профессиональ-
ном образовании по требуемому 
профилю в формах, предусмот-
ренных частью 2 статьи 76 Фе- 
дерального закона 2014 года  
№ 273-ФЗ «Об образовании в 
Российской Федерации».

Откликаясь на реалии време-
ни, Институт дополнительного 
образования ЮУрГУ с 2014 года 
успешно реализует программу 
профессиональной переподго-
товки «Метрологическое обеспе-
чение производства, организация 
и проведение метрологических 
работ». Она разработана с уче-
том требований профессиональ-
ного стандарта «Специалист по 
метрологии» и ориентирована на 

получение профильного образо-
вания специалистами, основной 
задачей деятельности которых 
является метрологическое обе-
спечение разработки, произ-
водства, испытаний и эксплуа-
тации продукции. Обучение по 
этой программе прошли свыше 
ста сотрудников ведущих пред-
приятий Челябинска и области: 
Челябинского металлургического 
комбината, Челябинского трубо-
прокатного завода, АО «Конар», 
Промышленной группы «Мет-
ран», АО «Трубодеталь», ФГУП 
«Медтехника», ООО «ЮжУрал-
Энергосервис», завода «При-
бор», НПО «Электромашина», 
ЦСиМ «Полеос».

При составлении дополнитель-
ной профессиональной програм-
мы разработчики руководство-
вались следующим: профессии 
в области метрологии должны 
иметь межотраслевой характер, 
с возможностью установки до-
полнительных отраслевых требо-
ваний; программа должна соот-
ветствовать требованиям к долж-
ностям инженерно-технического 
персонала (техник-метролог, 
инженер по метрологии, веду-
щий инженер и так далее) и ру-
ководящего персонала (началь-
ник лаборатории метрологии, 
начальник отдела метрологии, 
главный метролог); программа 
должна коррелировать с госу-
дарственными образовательными 
стандартами и образовательными 
программами; освоение разделов 
программы должно способство-
вать проведению сертификации 
квалификации персонала; про-
грамма должна использоваться 
в целях удовлетворения потреб-
ностей работодателей в высоко-
квалифицированных кадрах.

Занятия по программе ведут 
высококвалифицированные пре-
подаватели ЮУрГУ и ведущие 
специалисты Государственного 
регионального центра стандарти-
зации, метрологии и испытаний 
в Челябинской области. Лабора-
торный практикум проводится с 
использованием оборудования 
лабораторий: технических из-
мерений, взаимозаменяемости 
и стандартизации; гидрогазоди-
намики; гидравлики; динами-
ческих гидромашин и гидропе-
редач; электромагнитных изме-
рений. По окончании обучения 
слушатель выполняет итоговую 
квалификационную работу, под-
тверждающую владение про-
фессиональными навыками в 
избранном направлении перепод-
готовки и выполняемыми трудо-
выми функциями, получение 
новых или совершенствование 
имеющихся компетенций. Слу-
шателям, успешно освоившим 
программу и защитившим итого-
вую квалификационную работу с 
положительной оценкой, выдает-
ся диплом о профессиональной 
переподготовке и присваивается 
квалификация «Специалист по 
метрологии».

В ближайших планах Институ-
та дополнительного образования 
ЮУрГУ – проведение програм-
мы с использованием дистанци-
онных технологий, что позволит 
сделать ее доступной для более 
широкого круга слушателей.

марина ПАВЛОВСКАЯ

соответствуя  
стандартам
соответствуя  
стандартам

Научно-технический прогресс, развитие производств и технологий, а также 
изменяющийся рынок труда требуют постоянного развития профессиональных 
навыков и компетенций работника. В современном мире объём знаний каждые  
10–15 лет удваивается. В перспективе обновление научно-технических достижений 
пойдет в таком темпе, что новинки станут устаревать, не «прожив» и двух лет.
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Кстати, вы знаете, что явилось 
причиной появления канализации 
в России? Уверена, что нет. Виде-
ли фильмы о дореволюционной 
Москве? Крупным планом показа-
на улица. Жители стоящих вдоль 
нее домов с криком «Берегись!» 
выплескивают из окон помои,  
а посреди проезжей части в луже, 
довольно похрюкивая, блажен-
ствует свинья... В жаркие летние 
дни над улицей из-за скопивших-
ся нечистот начинал подниматься 
«смрадный дух», который очень 
беспокоил бояр. Волновало их, 
разумеется, не здоровье жильцов 
подвальных помещений, а как бы 
«от этого смрадного духа царское 
серебро не почернело». Был издан 
строгий указ: помои выливать не 
посередь улицы, а только в специ-
ально вырытые вдоль нее сточные 
канавы. Первая сплавная канали-
зация! И причиной её появления 
была забота о царском серебре.  
А вы как думали!

Выпускники других кафедр 
факультета, прочитав плакат, улы-
баясь, отыскивали нас глазами,  
а найдя, приветствовали широ-
ко известным в те годы жестом: 
согнутая в локте рука совершает 
резкое движение сверху вниз – 
имитация спуска воды из высоко 
расположенного смывного бачка. 
Давно канули в Лету такие бачки –  
а классический приветственный 
жест остался. Факультету – 25 лет, 
а кафедре – 20!

К середине 70-х кафедра была 
укомплектована полно стью.  
В первый преподавательский со-
став вошли Г.Г. Деринг; канди-
даты технических наук, доцен-
ты В.А. Радциг, Л.З. Казанцева,  
И.А. Садовникова, В.И. Васильев; 
выпускники кафедры В.А. Пудов-
кин, Е.П. Перминов. В.П. Велич-
кин и автор этих строк. Первым 
заведующим ВиК была кандидат 
технических наук, доцент Т.И. Ба-
рышникова.

Кафедра дала путёвку в жизнь 
многим своим сотрудникам. Аспи-
рант, а впоследствии ассистент 
Б.П. Ленский стал диктором Все-
союзного радио; преподаватель 
кафедры Б.А. Митин возглавлял 
Челябинский филиал ВНИИводгео 
и кафедру водоснабжения Брест-
ского инженерно-строительного 
института; преподаватель А.К. Ко- 
няхин стал заместителем декана 
инженерно-строительного фа-
культета ЧПИ, руководителем 
лаборатории «Очистка производ-
ственных сточных вод» Челябин-

ского филиала ВНИИводгео; пре-
подаватель Л.С. Волков работал в 
лаборатории осадков московского 
ВНИИводгео.

Факультету – 25 лет, кафедре – 
20, а мы её десятый выпуск.

Наталья Листик – наш «лето-
писец Пимен» – вручила кафедре 
от нас памятный альбом с преди-
словием, посвящённым основате-
лям кафедры и преподавателям.  
Я позволю себе его цитировать по 
ходу повествования.

«В создании кафедры 
огромное значение

Имел их общий 
профессиональный стаж,

Энтузиазм, культура, 
уважение.

Большой научный 
и практический багаж.

Канализацию нам читал 
Георгий Деринг.

Очистку стоков хозфекальных 
бытовых.

А Виктор Радциг показал нам 
на примерах

Возврат потока на площадках 
заводских».

Георгий Генрихович Деринг 
работал на кафедре с 15 сентября 
1957 года. Под его руководством 
в сотрудничестве с Управлени-
ем водопровода и канализации 
проводились исследования по 
совершенствованию технологии 
очистки бытовых сточных вод в 
Челябинске. Результаты исполь-
зовались в дипломном проекти-
ровании, докладывались на еже-
годной научно-технической кон-
ференции кафедры, на техсовете 
Челябинского ПУВКХ, в Москов-
ской академии коммунального хо-
зяйства, где неизменно получали 
положительную оценку. Вместе с 
ним научными изысканиями за-
нимались преподаватели В.А. Пу-
довкин и М.А. Сипачёва и я, в то 
время студентка-старшекурсница. 
Работать с Дерингом было одно 
удовольствие: его отличали точ-
ность, пунктуальность, обяза-
тельность, доброжелательное 
и уважительное отношение к  
преподавателям, сотрудникам и 
студентам. Поступив в аспиран-
туру, я с огорчением узнала, что 
Георгий Генрихович не может ру-
ководить аспирантами, так как не 
имеет учёной степени. Мне при-

шлось поменять руководителя 
и вместо бытовых сточных вод 
заняться производственными. 
Георгий Генрихович, чтобы, по 
его собственному выражению, 
больше не портить жизнь вы-
пускникам, за три летних месяца 
написал диссертацию, а осенью 
её успешно защитил. И это на 
75-м году жизни!

Георгий Генрихович родился 
в позапрошлом веке – 22 июля  
1897 года. Виктора Александро-
вича Радцига, 1903 года рожде-
ния, он с улыбкой называл «моло-
дым человеком», что тому очень 
льстило.

Радциг с 1938 года возглавлял 
кафедру водоснабжения в УПИ. 
В ЧПИ, на должность доцента 
кафедры ВиК Виктора Алек- 
сандровича в 1959-м пригласи-
ла его бывшая студентка Тамара 
Ивановна Барышникова.

В.А. Радциг руководил ис-
следованиями по очистке произ-
водственных сточных вод. Мне 
посчастливилось работать под 
его началом вместе с доцентами, 
кандидатами технических наук  
И.А. Садовниковой и В.И. Васи-
льевым, преподавателем В.П. Ве- 
личкиным. Мы занимались вопро-
сами водоподготовки и очистки 

сточных вод на многих предпри-
ятиях Уральского региона.

Учёную степень кандидата 
технических наук Виктор Алек-
сандрович получил без защиты 
диссертации – за разработку, 
с группой соавторов, системы 
охлаждения электропоезда.

Виктор Александрович и его 
супруга Елизавета Петровна Ко-
жевникова, которая вела лабора-
торные работы по химии воды, 
родились в один день – первого 
мая. Мы, преподаватели и сотруд-
ники, после первомайской демон-
страции, закупив продуктов, по-
являлись на пороге их квартиры 
без приглашения. Но хозяева нам 
были рады. Особенно Виктор 
Александрович: Елизавета Пет-
ровна была не любительница 
готовить. Радциг, изумительный 
рассказчик, кладезь заниматель-
ных историй типа «А знаете ли 
вы?», неизменно был душой 
компании. Он знакомил нас с пи-
терским фольклором: например, 
бросив на стол шляпу, восклицал: 
«А не послать ли нам гонца за бу-
тылочкой винца?». В ответ раз-
давался дружный одобрительный 
смех. Слушать Виктора Алек- 
сандровича можно было часами. 
Он был генератором научных 

идей, которыми щедро делился с 
аспирантами.

«И, безусловно, они были 
корифеи.

Прекрасно знали и любили 
свой предмет.

Созданье школы ВиК Совет 
доверил “фее”:

Была заведующей бессменно 
двадцать лет».

Тамару Ивановну Барышникову 
я впервые увидела и услышала в 
1962 году на научно-технической 
конференции кафедры, которую 
она вела. Из её вступительного 
слова я впервые узнала о челя-
бинской «Фабрике чистой воды», 
оборотном водоснабжении пром-
предприятий и о том, что все 
исследования и разработки спе- 
циалистов-водоснабженцев на-
правлены на охрану окружающей 
среды. Это утверждение решило 
всё. Я изменила своей первой спе-
циальности – техник-теплотехник 
(машинист паровых котлов),  
и вместо того, чтобы продолжить 
учёбу на энергофаке, как намере-
валась, пошла на ИС факультет, 
чтобы посвятить себя водоснаб-
жению.

Виктор Александрович Радциг 
с восторгом рассказывал нам, мо-
лодым преподавателям, о том, ка-
кой отзыв дал оппонент, академик 
П.А. Ребиндер, на кандидатскую 
диссертацию Тамары Ивановны. 
Отмечая глубину и тщательность 
проработки рассматриваемого 
вопроса, он характеризовал пред-
ставленную к защите диссертацию 
как заслуживающую присвоения 
учёной степени доктора техни-
ческих наук. «Однако диссертант 
ещё очень молода, и не будем ли-
шать науку еще одной хорошей 
докторской диссертации», – за-
метил академик.

Тамара Ивановна создала одну 
из лучших на строительном фа-
культете кафедру, со своими тра-
дициями, научным направлением 
и авторитетом среди учёных стра-
ны, сплотила коллектив едино-
мышленников, с которыми долгие 
годы решала задачи воспитания 
и формирования специалистов 
в области очистки природных и 
сточных вод предприятий Ура-
ла, Сибири и других регионов. 
Имя Барышниковой пользова-
лось заслуженным авторитетом 
и служило нам, преподавателям 

1977 год. Инженерно-
строительному факультету 
25 лет. Стены Актового 
зала, где проходит 
торжественная встреча, 
украшены плакатами, 
один из которых, отчаянно 
хулиганский, греет 
душу нам, «виковцам» – 
выпускникам кафедры 
водоснабжения  
и канализации (ныне –  
в составе кафедры 
градостроительства, 
инженерных сетей  
и систем АСИ ЮУрГУ):  
«Коммунизм –  
это Советская власть  
плюс канализация  
всей страны!».

И.А. Садовникова, Т.Л. Груба, Т.И. Барышникова, В.К. Мухортов (в центре) со студентами

Воспоминания о прошломВоспоминания
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и сотрудникам, своеобразной 
«визитной карточкой» везде, куда 
бы мы ни приезжали. Активно-
сти Т.И. Барышниковой можно 
только позавидовать. Основа-
тель и руководитель отраслевой 
научно-исследовательской ла-
боратории. Ведущий постоянно 
действовавшего научного семи-
нара при Уральском доме научно-
технической пропаганды (ныне 
Дом учёных). Лектор общества 
«Знание». Заместитель предсе-
дателя областного Комитета по 
рациональному использованию 
и охране водных ресурсов. Член 
областного Комитета советских 
женщин. Неизменно избиралась 
в партийные органы факультета 
и института.

В 2004 году, к 80-летию со дня 
рождения Тамары Ивановны,  
И.А. Арканова совместно с Ураль-
ским домом научно-технической 
пропаганды и обществом «Зна-
ние» устроила вечер памяти, на 
котором воспоминаниями подели-
лась Лидия Зиновьевна Казанцева, 
дружившая с Тамарой Ивановной 
ещё с УПМ. Был выпущен буклет, 
отражавший основные этапы 
жизни и работы Барышниковой.

Терпеливый педагог, требова-
тельный руководитель, патриот 
своей профессии и родного края, 
внимательный собеседник, му-
дрый советчик – такой осталась 
Тамара Ивановна в памяти вы-
пускников и коллег. Она являла 
собой удивительное сочетание 
красоты внутренней и внешней. 
Старожилы ЧПИ, вероятно, пом-
нят, что фотография Тамары Ива-
новны несколько лет не сходила с 
витрины располагавшегося непо-
далёку от института фотоателье.

Т.И. Барышникова, Г.Г. Деринг, 
В.А. Радциг все годы были ядром 
кафедры, вокруг которого, как 
электроны, вращались остальные 
преподаватели.

«Преподаватели тогда 
все до едина

Учили мыслить, 
проектировать с азов:

Мицкевич с Митиным, 
Казанцева, Васильев,

Пудовкин, Перминов, Коняхин, 
и Ирина, и Темнов».

Ирина – это Ирина Алексеев-
на Садовникова, сестра доцента 
кафедры металлических и де-
ревянных конструкций, члена 
Союза писателей России Кирил-
ла Алексеевича Шишова, внучка 
Мамина-Сибиряка. Она вела у нас 
СТОЗ – санитарно-техническое 
оборудование зданий и соору-
жений. Где она только брала эти 
оригинальные поэтажные планы 

зданий, которые предлагала нам 
для курсового проектирования? 
Оказалось, из старых журналов 
по архитектуре. У неё была «ко-
пилка» таких планов. Поначалу 
курс мне показался скучным, не-
романтичным: что может быть 
романтичного в унитазах? Время 
показало, что я ошибалась. Ведь 
СТОЗ – это не только жилые 
дома и заводские цеха, но и спе-
циальные здания и сооружения. 
Взять хотя бы бани и проследить 
их эволюцию от римских терм 
до финской сауны. А фонтаны? 
Одиночные, групповые, каскад-
ные, «поющие» – с цветомузыкой.  
В моё время вечерами гуляющая 
публика плотным кольцом окру-
жала фонтан напротив институ-
та, любовалась игрой цвета, на-
слаждалась музыкой. А унитазы?  
И они проделали большой путь от 
мест, «куда царь пешком ходит», 
«клоаки Максима», несовершен-
ного тарельчатого – до «золото-
го». В 80-е годы в номере одного 
из токийских отелей поставили 
ванну и унитаз с золотым напыле-
нием. Вопреки прогнозам скепти-
ков, отель не только не прогорел, 
но и стал получать значительную 
прибыль: образовалась очередь из 
желающих провести сутки-двое 
в «золотом» номере, несмотря на 
внушительную стоимость про-
живания. Вообще, вопросами 
СТОЗ в Японии занимаются око-
ло сотни фирм! Так что СТОЗ –  
курс очень интересный, увлека-
тельный, пробуждающий фанта-
зию и творческую мысль. Кроме 
СТОЗа Ирина Алексеевна очень 
хорошо разбиралась в драгоцен-
ных и полудрагоценных камнях 
и знала множество связанных с 
ними историй.

Виктор Иванович Васильев, 
выпускник Харьковского инже-
нерно-строительного института, 
вел курс «Водопроводные сети». 
Как- то мне довелось присутство-
вать при приёме курсового проек-
та по сетям у студентов кафедры 
архитектуры. Индивидуальное 
задание заключалось в том, что-
бы выполнить эскиз бака водона-
порной башни. Эти эскизы надо 
было видеть! Возведенные по ним 
сооружения стали бы украшением 
города.

Как-то, идя на лекцию, «заце-
пилась» взглядом за что-то свет-
лое. Картина. Одинокая осенняя 
берёзка. Листва пронизана тё-
плым солнечным светом, воздух 
напоён осенними ароматами. По-
дошла поближе, узнать, кто же ав-
тор? В.И. Васильев. Наш Виктор 
Иванович! Это была его персо-

нальная выставка. Большинство 
полотен воспевали уральскую 
природу.

Кто бывал в помещении ка- 
федры, мог видеть там портреты 
её основателей – Т.И. Барышни-
ковой, Г.Г. Деринга, В.А. Радци- 
га, – принадлежащие кисти Вик-
тора Ивановича.

Евгений Павлович Перми- 
нов – выпускник кафедры. «Как 
денди лондонский одет», – гово-
рила я о нём. Всегда подтянутый, 
костюм отутюжен, о стрелки 
брюк можно порезаться. С удив-
лением узнала о его хобби – по-
шиве верхней одежды. Вёл курс 
«Насосы и насосные станции». 
Делал великолепные иллюстра-
ционные материалы к лекциям. 
Смотришь на разрез центробеж-
ного насоса – и так и кажется, 
что сейчас придёт во вращение 
рабочее колесо и на тебя хлынет 
поток воды. Страстный шахма-
тист, был чемпионом кафедры 
и старался это звание удержать. 
Правая рука В.А. Пудовкина в 
инициативной группе.

Вячеслав Александрович Пу-
довкин – один из первых вы-
пускников кафедры, любимый 
ученик Г.Г. Деринга. Создатель 
и руководитель инициативной 
группы, в состав которой входили  
Е.П. Перминов, В.П. Величкин, 
В.К. Мухортов, В.С. Сперанский 
и которая организовывала до-
суг кафедры. Какой яркой, ин-
тересной, насыщенной жизнью 
мы жили! Сходились с другими 
кафедрами в футбольных бата-
лиях, участвовали в лёгкоатле-
тических забегах и эстафетах, 
лыжных стартах, первомайских 
и ноябрьских демонстрациях.  
У Л.З. Казанцевой устраивали 
вечера русского романса, вечера 
воспоминаний и просто чаепития. 
Когда мужчины кафедры узнали, 
что я в 1958 году участвовала во 
Владивостоке в чемпионате При-
морья по шахматам, где заняла 
первое место среди женщин и 
получила третий спортивный раз-
ряд, то стали использовать любое 
«окно» между занятиями, чтобы 
сразиться со мной за шахматной 

доской и, как они говорили, «уте-
реть нос чемпионке». Иногда им 
это удавалось.

А «чемпионаты мира по хоккею 
на кафедре ВиК» заслуживают 
отдельного рассказа. Ведь не слу-
чайно сотрудники дружественных 
кафедр факультета стремились по-
пасть в число участников!

Считаю, что мне очень повез-
ло встретить таких интересных, 
замечательных людей и работать 
рядом с ними. Сейчас, мысленно 
перелистывая страницы своей 
долгой жизни, я пришла к выводу, 
что эти годы были самыми счаст-
ливыми и радостными для меня и, 
надеюсь, нужными и полезными 
для кафедры и студентов.

Сегодня всё новое. Название 
кафедры: в 2016 году при реорга-
низации университета она вошла 
в состав кафедры «Градострои-
тельство, инженерные сети и 
системы». Новый заведующий –  
кандидат технических наук, до-
цент Дмитрий Владимирович 
Ульрих. Новый, за некоторым ис-
ключением, преподавательский 
состав. Новые студенты.

Но цели и задачи перед коллек-
тивом те же: воспитать грамотных 
специалистов, влюблённых в свою 
профессию, патриотов кафедры и 
вуза. Очень приятно, что сегодня 
большое внимание среди других 
научных направлений уделяется 
разработке систем водоснабжения 
и водоподготовки для бассейнов и 
аквапарков.

Кафедре исполнилось 69 лет.
«Весь коллектив мы 

с этой датой поздравляем,
Желаем помнить о хорошем, 

о былом.
Студентов умных, 

перспективных вам желаем,
Научных взлётов и успехов 

вам во всём!».
Последние годы мы с под-

ругами-однокурсницами встреча-
емся три-пять раз в год. И ни одна 
такая встреча не обходится без 
ностальгических воспоминаний о 
студенческих годах, о преподава-
телях, вложивших в нас частичку 
своей души.

«Учились мы в шестидесятых, 
в прошлом веке,

Но кафедру не забываем 
никогда.

И верим в то, что самой 
главною на свете

Была и вечно будет
чистая вода!».

тамара ГРУБА,
ветеран вуза,  

ветеран труда,  
кандидат технических наук, 
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Фестиваль стал кульминаци-
ей празднования Дня российских 
студенческих отрядов. Ранее в 
ЮУрГУ прошла неделя агитации, 
профессиональные педагоги про-
вели для бойцов мастер-классы по 
хореографии от по направлениям 
«Хип-хоп», «Денсхолл» и «Жен-
ский денсхолл». Конкурс включал 
три этапа: подготовительный, от-
борочный и финальный. Участ-
никами всех туров стали более 
трехсот бойцов. Отборочный этап 
собрал 37 команд из Челябинской, 
Томской и Воронежской областей; 
в финал вышли 20 – в их числе, 
впервые за одиннадцать лет про-
ведения фестиваля, сборная все-
российской студенческой стройки 
«Мирный атом».

– Танцевальный фестиваль сту-
денческих отрядов проходит еже-
годно, каждый раз выбираем но-
вую тему, – рассказывает одна из 
организаторов мероприятия, Юлия 

Попова. – Девиз фестиваля в этом 
году: «Боец, чувствуй!». То есть 
участники показывают на сцене 
чувства, которые они испытывают 
к отряду или друг к другу.

Каждая команда с помощью 
языка тела рассказала свою исто-
рию, выразила разные эмоции: ра-
дость и горе, любовь и ненависть. 
Чтобы победить, необходимо было 
набрать максимальное количество 
баллов по определенным крите-
риям, в числе которых раскры-
тие смысла танца, оформление и  
техника.

– Такие фестивали, конечно же, 
нужны, потому что студенты и во-
обще молодежь – люди творческие, 
и эту жажду творчества нужно 
утолять – и чем, если не танцем? – 
комментирует член жюри, руково-
дитель хип-хоп команды Lil Makerz 
Анастасия Серебренникова.

Если в прошлые годы бойцы 
демонстрировали хореографиче-

ские навыки только в массовых и 
произвольных постановках, то на 
этот раз участники выступали в 
трех номинациях: «Современный 
танец», «Уличный танец» и «На-
родный танец».

В зажигательном кавказском 
танце передала чувство любви к 
родному краю Каролина Атабадзе 
из СПО «Витя».

– Каждый танец имеет свой 
смысл, выражает свою эмоцию, – 
говорит Каролина. – Я выступала 
соло в «народной» номинации. 
Исполняя кавказский танец, я чув-
ствовала свою родину, и мне было 
очень приятно.

Основная цель фестиваля – по-
вышение культурного, художе-
ственного, танцевального уровня 
участников, а также укрепление 
дружбы между бойцами разных го-
родов. Мероприятие завершилось 
коллективным исполнением автор-
ских песен под гитару, торжествен-
ным вручением наград, объятиями 
и фото на память.

Алёна АЛЕКСАНДРОВА, 
СГ-411

Холл третьего этажа главного 
корпуса полон людей, практиче-
ски во всех уголках можно уви-
деть мужчин в чёрном. По словам 
организаторов, это мафия самого 
Дона Корлеоне – и он, кстати, тоже 
здесь.

– Я давал благословление мо-
лодым людям, – поясняет Дон,  
в которого перевоплотился студент 
Высшей школы электроники и ком-
пьютерных наук ЮУрГУ Сергей 
Пасечник. – Они были счастливы, 
а я как Дон был рад помочь своей 
семье, семье в ЮУрГУ, – с ухмыл-
кой зажмуривается, чтобы виднее 
были нарисованные морщины,  
и поглаживает сидящего на его ко-
ленях плюшевого кота.

Каждый год такие «репетиции 
брака» стараются сделать необыч-
ными и интересными. В этом году 

организаторы выбрали стиль Аме-
рики 30-х годов – отсюда и Дон 
Корлеоне, и мафия, и черная фото-
зона с панорамой города.

Путь влюблённых по крими-
нальной Америке начинался со 
стойки регистрации, где они вно-
сили в список свои фамилии и по-
лучали номер в очереди. Далее мо-
лодых ждали конкурсы на доверие 
и знание друг друга. Завершался 
путь влюблённых благословле-
нием Дона и обменом кольцами, 
пусть и не золотыми, но всё же 
ценными. Там же молодожёнам 
выдавалось «свидетельство» о за-
ключении «брака», который они 
скрепляли не только словами, но 
и подписями.

Михаил и Ирина, стоят обняв-
шись, со счастливыми лицами и 
сияющими глазами, на их пальцах 

красуются жёлтые колечки – ре-
бята только что получили «свиде-
тельство о браке».

– Ощущения новые, немного 
волновался, когда целовались, но я 
очень рад, потому что четырнадца-
того числа мы начали встречаться, 
а сегодня как раз четырнадцатое. 
Классно, что так получилось! – 
восклицает Михаил.

Ирина с воодушевлением вто-
рит своему молодому человеку: 
«Вообще непередаваемые ощуще-
ния! Я, конечно, понимаю, что это 
не по-настоящему пока что...» –  
оба замолкают, переглядываются 
и улыбаются. А потом Михаил со-
общает, что ориентировочно года 
через два они сыграют свадьбу. 
Как говорится, поживём – увидим.
Однако случаи, когда за шуточны-
ми студенческими свадьбами сле-
довали настоящие – были! Орга-
низатор Татьяна Серебренникова 
рассказала, как одна студенческая 
пара «регистрировалась» три года 
подряд – а в этом году заключила 
официальный брак!

Помимо влюблённых пар на ме-
роприятии было и множество тех, 
кто еще не нашел свою «вторую 
половинку»: они также участвова-
ли в различных конкурсах и могли 
отправить валентинки тем, кто им 
нравится.

любовь и мафия
В День всех влюблённых студенты ЮУрГУ в очередной раз 
смогли поучаствовать в ежегодной акции «Студенческая 
свадьба». Организаторы подготовили для них не только 
конкурсы и интерактивные площадки, но и приятные 
сюрпризы.

Сыграть студенческую свадьбу 
пожелали около пятидесяти пар! 
У тех, кто не успел «расписаться» 
или пока не нашел с кем, есть вре-
мя до следующего года, до следую-
щего Дня всех влюблённых.

марина ЧЕРНЫХ, СГ-411

Фото Олега ИГОШИНА

танцуют  
студотряды
18 февраля на сцене Актового зала Южно-Уральского 
государственного университета состоялся финал  
XI Фестиваля танцев студенческих отрядов.

Фото Олега ИГОШИНА

Женская команда РФ завоевала бронзу Олимпийских 
игр – 2018 в лыжной эстафете 4х5 километров. 

В составе российской сборной – Наталья Непряева, Юлия Бело-
рукова, Анастасия Седова и студентка ЮУрГУ Анна Нечаевская 
(на фото крайняя справа).

Золото досталось норвежским спортсменкам – им удалось пре-
одолеть дистанцию за 51 минуту 24,3 секунды. Россиянки отстали 
от победительниц на 43,3 секунды. Серебряными призерами стали 
лыжницы сборной Швеции.

– Наш менеджер Юрий Чарковский сказал мне: «Ты должна со-
вершить подвиг». Вообще, тренеры говорили нам, что шанс есть. 
Но чтобы его использовать, нужно всё сделать грамотно, – рас-
сказывает Анна Нечаевская. – Сначала очень удивилась, что меня 
ставят на четвертый этап: обычно бегаю третьи, потому что я не 
спринтер и не финишер. Но тут план заключался в том, чтобы в 
эстафете не возникало ям и провалов. Утром перед гонкой еще 
нервничала, но потом как-то успокоилась. Нужно было делать  
свое дело.

Для России эта бронза – первая медаль в женской лыжной 
эстафете за последние 12 лет. На сегодняшний день в Пхёнчхане 
олимпийской команде РФ удалось завоевать две серебряные и семь 
бронзовых медалей.

Анна Нечаевская обучается в Институте спорта, туризма и сер-
виса ЮУрГУ на программе магистратуры «Физическая культура». 
Мастер спорта России международного класса, двукратная золо-
тая и бронзовая медалистка чемпионатов России. В 2017 году на 
XXVIII Зимней Универсиаде в Алматы завоевала золотые медали 
в эстафете и гонке преследования.

Олег ИГОШИН

Олимпийская 
бронза
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